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В первом полугодии большинство коллек
тивов промышленных предприятий работало 
стабильно, справилось с заданиями и социали
стическими обязательствами. За 6 месяцев го
довое задание по реализация продукции вы
полнено на 50,8 процента. Создан хороший 
задел для выполнения заданий завершающего 
года пятилетки.

ЯНВАРЬ-ИЮ НЬ 1975 г.

Обсуждая выступление Генерального секре
таря ЦК КПСС Л. И. Брежнева перед избира
телями Бауманского избирательного округа 
столицы, коллективы промышленных пред
приятий приняли повышенные обязательства 
в честь XXV съезда КПСС.
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В ЦК КПСС и Совете Министров СССР
Политбюро ЦК КПСС к 

Совет Министров СССР рас
смотрели отчет делегации 
Советского Союза во главе с 
членом Политбюро ЦК 
КПСС, Председателем Сове
та Министров СССР А. Н. 
Косыгиным об итогах XXIX 
сессии Совета Зкояомиче- 
ской Взаимопомощи, проход 
дившей в Будапеште 24 — 
26 июня 1975 г.

Отмечая большое значе
ние решений , принятых сес
сией, Политбюро ЦК КПСС 
и Совет Министров СССР с 
удовлетворением коне тати-' 
ровали, что разработанный 
впервые в практике Совета 
Экономической Взаимопомо-- 
щи и одобренный сессией 
согласованный план много
сторонних интеграционных 
мероприятий стран —  чле
нов СЭВ на 1976—1980 го
ды, являясь важным поли
тическим т экономическим 

документом стран СЭВ, при
зван обеспечить претворение 
ими в жизнь крупнейших 
совместных мероприятий в 
развитии их народного хо
зяйства и братского сотруд
ничества и будет способст
вовать повышению эффек
тивности взаимных хозяй
ственных связей.

В ходе проделанной рабо
ты по координации народно

хозяйственных планов на 
1976—-1980 годы странами 
— членами СЭВ и органами 
Совета Экономической Взаи
мопомощи были определены 
основные направления раз
вития экономического и На
учно-технического сотрудни
чества в различных обла
стях народного хозяйства 
стран — членов СЭВ и со
гласованы конкретные ме
роприятия по их . реализа
ции, которые будут содей
ствовать дальнейшему ук- 

' реплению единства и спло
ченности содружества со
циалистических стран. Успе
хи стран социалистического 
содружества в хозяйствен
ном развитии, достижению 
которых содействовала ак
тивная и согласованная вне
шнеполитическая деятель
ность братских партий и 
правительств стран СЭВ', 
еще раз свидетельствуют о 
силе и жизнеспособности 
плановой экономики, все 
более возрастающем эконо
мическом потенциале социа
листической системы.

Политбюро ЦК КПСС и 
Совет Министров СССР 
считают, что решения, при
нятые XXIX сессией, отра
жают торжество последова
тельной интернационалист

ской политики КПСС, брат
ских коммунистических и 
рабочих партий, их готов
ность к непрерывному рас
ширению и углублению 
братского сотрудничества и 
экономической интеграции 
стран СЭВ, ускоряющих ди
намичный рост их экономи
ки и дальнейшее повышение 
уровня народного благосо
стояния.

Политбюро ЦК КПСС и 
Совет Министров СССР вы
ражают уверенность в том, 
что реализация мероприя
тий, намеченных XXIX сес
сией, позволит использовать 
дополнительные возможно
сти для'решения ' странами 
стоящ,их перед ними народ
нохозяйственных задач, бу
дет содействовать" дальней
шему углублению и совер
шенствованию сотрудниче
ства я социалистической ин
теграции в предстоящем пя
тилетии и более длительной 
перспективе.

Одобрив деятельность де- 
легации СССР на XXIX сес
сии СЭВ, ЦК КПСС и Совет 
Министров СССР поручили 
компетентным советским ор
ганам разработать' и осуще
ствить необходимые меры, 
обеспечивающие полное я 
своевременное выполнение 
решений сессии.

Об итогах социалистического соревнования леспромхозов, 
транспортных цехов и укрупненных лесозаготовительных 
бригад области в июне 1975 года.

Бюро обкома КПСС, ис
полком областного Совета 
депутатов трудящихся и 
президиум облсовпрофа, 
рассмотрев итоги социали
стического соревнования ле
созаготовителей области за 
июнь, признали победите
лем коллектив Каргасок- 
ского леспромхоза (дирек
тор С. Т. Доренский. се
кретарь парткома А. А. 
Щедрин, председатель ра
бочкома В. Н. Смирнов). 
Предприятие перевыполни
ло план по реализации про
дукции, по вывозке леса и 
по производству деловой: 
древесины. Здесь снижена 
себестоимость товарной 
продукции. Этому коллекти

ву присуждается переходя
щее Красное знамя обкома 
КПСС, облисполкома, обл- 
сошрофа. Леспромхоз на
граждается денежной пре
мией.

Среди транспортных це
хов на вывозке древесины 
победителем стал коллектив 
транспортного цеха Ин- 
гузетското леспромхоза 
(начальник А. А. Бронни
ков, секретарь парторгани
зации В. И. Ляпко, предсе
датель цехкома П. Н. Ма
зур). Цех перевыполнил 
план по вывозке древесины, 
выработка на лесовозный 
автомобиль составила 112 
процентов, а на Челюстной 
погрузчик — 111,9 про

цента к заданию. Этому кол
лективу присуждается пере
ходящее Красное знамя об
кома КПСС, облисполкома и 
облсовпрофа, а также 
денежная премия.

Лучших показателей сре
ди укрупненных лесозаго
товительных бригад доби
лись коллективы В. Ф. 
Гринкевича и В. С. Корнее
ва из Бргайского леспромхо
за, работающие вахтовым 
методом по одному на
ряд-заданию. Выработка на 
трактор здесь составила 
145 процентов, а на каждо
го члена бригады — 148 
процентов к плану. Этим 
коллективам вручается пе
реходящее Красное знамя 
обкома КПСС, облисполко
ма, облсовпрофа и денежная 
премия.
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Мебельный комбинат.
Завод режущих инстру

ментов.
Нефтегазодобывающ е е 

управление.
Завод стеновых мате

риалов.
Завод «Сибэлектромо- 

тор».
Манометровый завод.
Гормолзавод.
Электроламповый за

вод.
Химфармзавод.
Томский мясокомбинат.
Каргасокский леспром

хоз.

П О Л У Г О Д И Е  З А В Е Р Ш Е Н О
ПРЕДПРИЯТИЯ

ДОЛЖНИКИ

У С П Е Ш Н О ,  Н О . . .
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ
ОБЗОР

Соревнуясь за досрочное 
выполнение плана заверша
ющего года пятилетки и до
стойную встречу XXV съезда 
КПСС, 180 промышленных 
предприятий области досроч
но выполнили полугодовой 
план по реализации товарной 
продукции. Сверх плана ее 
реализовано более чем на 
17,5 миллиона рублей. В це
лом промышленность полуго
довой план по реализации 
товарной продукции выпол

нила на 102,2 процента. Все 
областные тресты, управле
ния и объединения, за ис
ключением Томского рыб- 
треста. управления лесного 
хозяйства и промышленных 
предприятий, управления 
строительства, перевыполни
ли полугодбвой план по реа
лизации товарной продук
ции.

В текущем году пред
приятия области увеличили 
объем производства промыш

ленной продукции ио сравне
нию с тем же периодом про
шлого года на 6,2 процента, 
причем 94 процента приро
ста получено за счет роста 
производительности труда. 
Предприятия Томска дали 
более 87 процентов всей 
сверхплановой продукции об
ласти.

Итоги работы промышлен
ности районов г. Томска 
характеризуются следующи
ми данными:

Трикотажная фабрика.
Мебельно - зеркальная 

фабрика.
Текстильная фабрика.
Новотегульдетский лес

промхоз.
Комсомольский лес

промхоз.
Могочинский лесозавод.

Б о г а т с т в а  н е д р  с т р а н ы  
н а  б л а г о  н а р о д а
ТРЕТЬЯ СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР ДЕВЯТОГО СОЗЫВА

8 июля, в 15 часов, в за
ле заседаний палат в Крем-: 
ле состоялось второе засе
дание Совета Национально
стей Верховного Совета 
СССР.

• Продолжительными алло? 
дисмеитами встретили депу
таты товарищей А. Н. Косы
гина, А. Я. Пельше, Д. С. 
Полянского, П. М. Машеро- 
ва, Б. Н. Пономарева, Ш. Р. 
Рашидова, Д. Ф. Устинова.

На заседании, которое вел 
Председатель Совета Нацио
нальностей депутат В. П. 
Рубен, былр продолжено
рассмотрение вопросов о ме
рах по дальнейшему усиле
нию охраны недр и улучше
нию использования полез
ных ископаемых и о проекте 
Основ законодательства Со
юза ССР и союзных респуб
лик о недрах.

С содокладом по поруче
нию комиссий по промыш
ленности, законодательных 
предположений, по сельско
му хозяйству, по транспорту 
и связи, по строительству а 
промышленности строитель
ных материалов, по охране 
природы Совета Националь
ностей выступил председа

тель Комиссии по промыш
ленности депутат К. К. Кай- 
рис. «

Ленинская идея сбереже
ния природных богатств, от
метил он, полошена в основу 
всех проводимых в стране 
природоохранительных ме
роприятий. Этим важным 
вопросам постоянное внима
ние уделяют Коммунисти
ческая партия и Советское 
государство. На XXIV съез
де партии Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС товарищ 
Л. И. Брежнев говорил: 
«Принимая меры для уско
рения научно-технического 
прогресса, необходимо сде
лать все, чтобы он сочетал
ся с хозяйским отношением 
к природным ресурсам, не 
служил источником опасного 
загрязнения воздуха и воды, 
истощения земли... Не толь
ко мы, но и последующие 
поколения должны ” иметь 
возможность пользоваться 
всеми благами, которые да
ет прекрасная природа на
шей Родины».

Поставленная XXIV съез
дом КПСС задача бережно
го, хозяйского отношения к 
богатствам недр страны на

шла свое воплощение в по
становлении Верховного Со
вета СССР и в постановлен 
нии Центрального Комитета 
КПСС и Совета Министров 
СССР по вопросам усиления 
охраны природы и улучше
ния использования пркрод- 

v ных ресурсов, а также в го-' 
сударствеяных народнохо
зяйственных планах. ' Забо
та о правильном использо
вании минеральных ресур
сов находится в центре вни
мания министерств, ве
домств и коллективов горно
добывающих предприятий. 
Проводя в жизнь принцип 
бережного отношения к бо
гатствам недр, следует пом
нить и о том, что с развити
ем научно-технического про
гресса, увеличением объема 
добываемого минерального 
сырья возрастают масштабы 
воздействия общества на 
природу. Поэтому вопрос об 
использований недр нераз
рывно связан с общей про
блемой охраны окружающей 
.природной среды.
" 'Освоение многочисленных 
месторождений полезных 
ископаемых в значительной 
мере определило быстрое

развитие экономики к куль
туры нашей многонацио
нальной страны, продолжал 
оратор. В создании мине
рально-сырьевой базы и раз
витии ша ее основе произво
дительных сил участвуют 
все союзные республики. 
Непрерывный рост потреб
ления минерального сырья в 
народном хозяйстве повыша
ет значение еще более эф
фективного, комплексного, 
рационального их использо
вания, требует от всех пред
приятий, организаций, уч
реждений я граждан береж
ного отношения к богатст
вам недр.

Многие горнорудные 
предприятия цветной и чер
ной металлургии, угольной и 
химической промышленно
сти, внедряя в производство 
более прогрессивные систе
мы и способы разработки 
месторождений, добились 
значительного снижения по
терь полезных ископаемых, 
более полного, комплексного 
'Извлечения при переработке 
сырья не только основных, 
но и сопутствующих полез
ных крлшорентов.

(Окончание на 3-й стр.)

В ы полнение п л ан а  эа 
полугодие Т емпы  ро ста

по р еал и за ц и и  
продукции

по п р о и зво 
дительн ости  
труда

о б ъ ем а
п р о и з
водства

п р о и зво д и тел ь 
ности  тр у д а

г. Томск 
в том числе

102,9 102 108,1 106,6
Кировский район 103,6 102,3 _ 113,2 110,6
Ленинский район 102,8 101,3 105 105,2
Советский район 102,2 103 106,9 105,3
План первого полугодия Однако в июне ряд кол По объединению «Томлес-

по реализации продукции не 
выполнили предприятия Зы
рянского, Молчановского, 
Первомайского и Тегульдет- 
ского районов. Промышлен
ность области задание по ро
сту производительности тру
да за полугодие выполнила 
на 101,7 процента; По срав
нению с соответствующим 
периодом прошлого года про
изводительность труда воз
росла на 5,8 процента.

Наиболее высоких темпов 
роста производительности 
труда добились заводы изме
рительной аппаратуры — 
13 процентов, режущих инст
рументов — 13,5, маномет
ровый — 10,6. «Сибэлек- 
тромотор» — 10,3 процента 
и ряд других. Такие высокие 
темпы стали возможны за 
счет успешного выполнения 
плана первого полугодия по 
внедрению новой техники и 
передовой технологии.

Наиболее успешно закон
чили первое полугодие и 
выполнили план по всем ос
новным показателям заводы 
режущих инструментов, ма
нометровый, подшипнико
вый, Томский мясокомбинат, 
мелькомбинат, ряд леспром
хозов объединения «Томлес- 
пром».

Предприятия области вы-, 
полнили план по реализации 
продукции, производству ос
новных видов изделий и про
изводительности труда за 
второй квартал.

лективов снизил напряжен
ность в работе, в результа
те не выполнили месячный 
план объединения «Сибка- 
бель», «Томлеспром», мо
лочной промышленности, уп
равление лесного хозяйства 
и другие.

Всего июньский план по 
реализации продукции не вы
полнило 59 предприятий, ко
торые недодали изделий 
более чем на 5 миллионов 
рублей. В числе отстающих 
оказались 11 предприятий 
объединения «Томлеспром», 
которые реализовали продук
ции меньше плана На 2.775 
тысяч рублей. Не справились 
с этим показателем 11 пред
приятий управления лесного 
хозяйства, шесть — произ
водственного объединения 
молочной промышленности, 

76 предприятий объединения 
«Сельхозтехника».

Не выполнили план по 
реализации продукции в 
июне трикотажная, тек
стильная, обувная и мебель
но-зеркальная фабрики, ас
фальтовый завод, спичфаб- 
рика «Сибирь». В результа
те в целом промышленность 
области июньский план по 
реализации продукции вы
полнила на 97,9 процента.

Главной причиной срыва 
является то, что 80 пред
приятий не выполнили зада
ние по росту производитель
ности труда.

пром» месячный план по 
комплексной выработке на 
одного рабочего выполнен 
всего на 93,2 процента. В 
числе отстающих по произ
водительности труда оказа
лись заводы резиновой обу
ви, измерительной аппарату
ры, , завод математических 
машин, головное предприя
тие объединения «Сибка- 
бель», Томский лесоперева
лочный комбинат, текстиль
ная, трикотажная, карандаш
ная и швейная фабрики.

Срыв планов по произво
дительности труда является 
следствием плохой органи
зации труда и неритмичной 
работы. Как показало суточ
ное обследование использо
вания рабочего времени на 
машиностроительных пред
приятиях, в лесопильной и 
легкой промышленности, да
же в середине месяца из-за 
низкой организации труда 
каждый рабочий за смену 
нростцял по разным причи
нам 0,5 часа, то есть поте
рял более 6 процентов рабо
чего времени.

Второе полугодие всегда 
очень напряженное. Нынче 
— особенно, ведь оно вен
чает пятилетку. Поэтому ор
ганизация производства, со
кращение потерь рабочего 
времени приобретают особое 
значение,

Г. МУЛЯВИН.

ДЕСЯТЬ УДЯРИЫХ МЕСЯЦЕВ
т Р Е Ж У Щ И Х  ИНСТРУМЕН- 
™ 5тт9Я£?.?ЯЛСЯ МИТИНГ. НА НЕМ КОЛЛЕКТИВУ 
ПРЕДПРИЯТИЯ БЫЛ ВРУЧЕН ПЕРЕХОДЯЩИЙ 
ВЫМПЕЛ РАЙКОМА КПСС И ИСПОЛКОМА РАИСО- 
ВЕТА ЗА ПОБЕДУ В ПЕРВОЙ ИЗ 10 ТРУДОВЫХ МЕ
СЯЧНЫХ ВАХТ В ЧЕСТЬ XXV СЪЕЗДА КПСС.
На решение о созыве 

XXV съезда КПСС трудя
щиеся района откликнулись 
новыми повышенными обя
зательствами. «По-ударно
му работать каждый день, 
каждую неделю, каждый ме
сяц» — такое решение при
няли рабочие, инженеры, 
техники, ученые. Бюро рай
кома партии и исполком рай
онного Совета депутатов 
трудящихся поддержали эту 
инициативу и приняли по
становление «Об организа
ции социалистического со
ревнования в честь XXV 
съезда КПСС».

В районе объявлено 10 
ударных .месяцев, посвящен
ных XXV съезду КПСС. Со
ревнование коллективов на
чалось в мае. Его победите
лями считаются промышлен
ные предприятия, добившие
ся наиболее высоких показа
телей в выполнении произ
водственных планов, в соот
ношении темпов роста про
изводительности труда и за
работной платы, ~ лучшей 
ритмичности и сокращении 
потерь. рабочего времени, 
выполнившие задания по 
благоустройству и оказанию 
шефской помощи колхозам 
и совхозам, принимающие, 
активное участие в движе
нии «Городу Томску — вы
сокую дисциплину труда и 
быта!», . Итоти трудового 
спора каждый месяц подво
дятся на заседания район
ного штаба по организации 
социалистического соревно
вания в честь XXV съезда 
КПСС. Коллективу-победи- 
телю вручается переходя
щий вымпел. Накануне от
крытия XXV съезда КПСС

лучшему коллективу будет 
навсегда вручен этот вым
пел. Руководители пред
приятия и общественных ор
ганизаций будут награжде
ны почетными грамотами 
райкома КПСС и райиспол
кома.

Многие трудовые коллек
тивы приняли дополнитель
ные обязательства в честь 
XXV съезда КПСС. Так, на
пример, коллектив завода 
режущих инструментов ре
шил ежемесячно произво
дить и реализовать сверх 
плана продукции на 35—40 
тысяч рублей, задание пяти
летки по объему производ
ства выполнить к 53-й го
довщине Великой Октябрь
ской социалистической рево
люции. В мае — первом 
ударном трудовом месяце в 
честь предстоящего съезда 
— инструментальщики до
бились лучших. успехов сре
ди промышленных пред
приятий. Им первым и вру
чен переходящий вымпел-.

На «Сибэлектромоторе» 
решено пятилетнее задание 
по росту объема производ
ства выполнить в августе.те
кущего года. В течение 10 
ударных вахт ежемесячно 

здесь будут реализовать 
продукции сверх ранее 
принятых обязательств на 
30 тысяч рублей.

Трудящиеся электролам
пового завода, встав на 
предсъездовскую ударную 
вахту, решили до конца те
кущего года изготовить 
сверх пятилетнего плана 4 
миллиона электроламп. В 
январе и феврале 1976 года 
о й н  обещают произвести и  
реализовать' дополнительно,

продукции, на 60 тысяч руб
лей, завершить кварталь
ный план по поставкам изде
лий на экспорт.

Конкретные  ̂ обязательст
ва в честь ХХУсъезда КПСС 
приняли строительные орга
низации и предприятия 
строительной индустрии. 
Коллектив управления отде
лочных работ треста «Томск- 
промстрой», например, обя
зался выполнить государст
венный план освоения 
средств до 25 декабря. Кол
лектив монтажного управле
ния «Сибэлектромоятаж» 
решил выполнить пятилет
ний план до 1 декабря, все 
работы сдавать только с 
оценкой «отлично» и «хоро
шо».

В райком ■ КПСС поступа
ют сообщения об успехах пе
редовиков, дополнительных 
обязательствах в честь 
XXV съезда КПСС.,

«Я брала обязательство 
закончить пятилетку за 3,5 
года и справилась с этим. 
Теперь обязуюсь ко дню от
крытия XXV съезда КПСС 
выполнить еще одну личную 
пятилетку», — заявила Ге
рой Социалистического Тру
да, заточница завода режу
щих инструментов Т. В. 
Лаптева.

Комсомольско-молодежная 
бригада депутата Вфховно- 
го Совета РСФСР Л. С. ( 
Брекотниной дала слово ме- 
сячные планы выполнять за 
25 календарных дней.
-- Сейчас всюду ведется По

вседневная напряженная ра
бота по завершению зада
ний девятой пятилетки. Ито
ги первого полугодия свиде
тельствуют о том, что мно
гие коллективы трудятся 
неплохо, •

Пууь, пройденный кол
лективами предприятий рай
она за период после XXIV 
съезда партии:, характери
зуется дальнейшим ростом

промышленного производст
ва, повышением культурно
го уровня и благосостояния 
трудящихся. Так, например, 
производство промышленной 
продукции за четыре года 
пятилетки увеличилось на 
45,3 процента, производи
тельность труда возросла на 
36,7 процента.

Партийными организация
ми проведена большая рабо
та по3 выполнению планов и 
социалистических обяза
тельств, принятых на девя
тую пятилетку. Но еще мно
го предстоит сделать в ос
тавшиеся 6 месяцев. Комму
нисты работают над тем, 
чтобы во втором полугодии 
не только закрепить, но и 
приумножить достигнутые 
результаты, выполнить пла
ны завершающего года пяти
летки всем без исключения 
предприятиям я организаци
ям.

В районе есть, к сожале
нию, такие предприятия, ко
торые не выполняют госу
дарственных планов по про
изводству и реализации про
мышленной продукции, ро
сту производительности тру
да и другим показателям. В 
первом полугодии допустили 
отставание по производству 
и реализации изделий обув
ная фабрика, предприятия 
строительной индустрии, уп
равление карьерами. Партий
ные организации намечают 
конкретные, меры но преодо
лению отставания. Действен
ность этих мер, тщательный 
контроль за их выполнением 
— вот что является глав
ным в 'Их работе сегодня. .'

В ходе подготовки - к XXV 
съезду КПСС повышается 
общественно-политическая и 
трудовая активность комму
нистов. Они идут в авангар
де социалистического сорев
нования, еще острее чувст
вую? свою отеетствшность 
за порученное дело.

Партийные организация 
более строго стали отно
ситься к различного рода 
отрицательным явлениям, 
нарушениям партийной дис
циплины, к фактам бесхо
зяйственности. Так, напри
мер, недавно партийное бю
ро медицинского института 
строго наказало начальника 
ремонтно-строительного уп
равления Г. Д. Мейснера’за 
злоупотребления служебным 
положением, грубые нару
шения финансовой дисцип
лины.

Подготовка ж XXV съез
ду КПСС требует от пар
тийных организаций поднять 
на более высокий уровень 
организаторскую и массово- 
политическую работу. В 
этом деле у нас имеются 
серьезные недостатки. Сви
детельством ному являются 
факты срыва! производствен
ных планов, низкой трудо
вой дисциплины, нерацио
нального расходования 
сырья и материалов, выпу
ска продукции низкого каче
ства. Над устранением этих 
недочетов и работают рай
ком КПСС и первичные пар
тийные организфии. В них 
усилен контроль са исполне
нием директив партии и 
правительства, а также за 
выполнением постановлений 
областного, городского и 
районного комитетов партии, 
собственных постановлений.

Генеральный секретарь 
ЦК КПСС Л. И. Брежнев 
на встрече с избирателями 
Бауманского избирательного 
округа г. Москвы подчерк
нул: «Иным в современных 
условиях должен быть уро
вень требовательности к се- 
бе, к своей деятельности 
каждого члена общества, 
стоит ли он у станка юти у 
штурвала комбайна, за
нимается ли научной дея
тельностью или ; руководят 
министерством». Это з пер
вую очередь относятся к 
нам, коммунистам.

М. НИКОЛАЕВ, 
первый секретарь Ки

ровского райкома КПСС.
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Первая циф ра — по ка 

затель вы полнения полу
годового задания по реа
лизации  пр о д укц и и . Вто
рая — пр ир ост  объема 
производства, которого  
добились предприятия 
Том ской  области по 
сравнению  с тем ж е  пе
риодом прош лого  года. 
Этот показатель  был бы 
несколько  больш им , если 
бы не увеличилось ко 
личество отста ю щ и х
пр ед приятий  в мае- 
ию не. По сравнению  с 
первы м  кварталом  этого  
года тем пы  прироста  
производства снизились.

1
а

Такой  п р и р о ст  объема 
пр ом ы ш л е н но го  п р ои з
водства в первом 1 по лу
годии получен  за счет 
повы ш ения п р ои зво д и 
тельности  ' труд а . Этот 
показатель  н е скол ько  
н иж е  пр ед усм отр енно
го соци а л и сти ч е ски м и  
обязательствам и тр уд я 
щ ихся  области. В завер
ш аю щ ем  го д у  п я ти л е тки  
95 процен тов  объема 
прои зво дства  долж но 
бьАъ по луче но  за счет 
увел ичения  производи
тельности  тр уд а .

Т аков  п о ка за те л ь  ро
ста объема п р о м ы ш 
ленного  пр оизводства  
за 4 года п я ти л е тки . 
Наиболее б ы стр ы м и
тем пам и ра зви вали сь
неф тедобы ваю щ ая про
м ы ш ленность , *строи- 
тельная и н д у с т р и я ' обла
сти. Среди к р у п н ы х  про
м ы ш л е нн ы х  п р е д п р и я 
тий первы м  вы полнил  
задание п я т и л е т к и  по 
р о сту  объема пр ои зво д 
ства завод р е ж у щ и х  
и нструм ентов .

Эта циф ра ха р а кте р и 
зует рост о с н о в н ы х  ф он
дов в пр о м ы ш л е н но сти  
области с н ача л а  пя ти 
летки . П рим ечательная 
-1ертз э ти х  л е т  — раз
вернувш аяся р е ко нст
р укц и я  пр е д п р и я ти й . Но 
н уж но  о тм е ти ть , что  на 
ояде п р е д п р и я ти й  сн и зи 
лась ф ондоотдача, не 
полностью  и с п о л ь зу ю т 
ся произво дствен н ы е  
возм ож ности . Пример
бы стпого  нам ащ ивания 
мощ ностей — деятель
ность управл  ения ма
ги стр а л ьн ы х  неф тепро
водов Ц ентральной  Сиби
ри.

П роизводительно с ть 
труда за четы ре года 
п я ти л е тки  возросла на 
26,7 процента, средняя 
зараб отная  плата — на 
25.3 процента. Опереже
ние тем пов роста про
изводительности  т р у 
да над ростом  заработ
ной платы  вы держ и
вается еще не на всех 
пр ед пр ияти ях . Особенно 
м ного  сделать в этом  на
правлении пред стоит в 
леспром хозах и строи 
тельны х о р га ни заци ях  
области.

Э К В А Т О Р  Г О

Эти по каза те л и  х а р а к 
те р и зую т  д и н а м и ку  про
и зводительности  ’■руда 
— вы полнение  полугодо
вого плана% и рост по 
сравнению  с тем ж е  пе
риодом пр ош л о го  года. 
Рост производительности  
труда во втором  кварта 
ле н е ско л ь ко  снизился. 
С казалось невы полнение  
плана по вы ра б о тке  та- 
«ой кр уп н о й  отраслью  
пром ы ш ленЯ схти , к а к  
лесозаготовит ельная.

Особенность завершающе
го года пятилетки прежде 
всего в том, что отчетливо 
видны огромные перемены,

- .происшедшие с начала пяти
летия. Всего полгода остает
ся до финиша девятой пяти
летки, и поэтому каждый 
трудовой день наполнен 
большим содержанием. Мы 
находимся в преддверии 
важнейшего события — со
зыва XXV съезда КПСС.

Вся созидательная дея
тельность советских людей 
проходит под знаком реше
ний партийных съездов. Не 
является исключением из 
.этого и наша бригада. XXIV 
съезд КПСС наметил в де
вятой пятилетке увеличить 
выпуск станков с числовым 
программным управлением. 
Это оборудование особо точ
ное и высокопроизводитель
ное. Такие станки знамену
ют собой технический про
гресс, за ними большое бу
дущее.

Наша бригада занята на 
моцтаже устройств числово
го программного управле
ния. Отправляем мы свою 
продукцию в несколько го
родов страны, где ими осна
щаются фрезерные, токар
ные, с в ер л и льно-р асточны е 
станки. Много лет назад в 
цехе сложилась традиция, 
по которой монтаж про
граммных устройств, как 
правило, вел лишь один че
ловек. Считалось такое впо
лне разумным и необходи
мым. Работа монтажника 
очень кропотливая; требует 
аккуратности, большого пси
хологического напряжения. 
В машине порой восемнад
цать блоков, одних электри
ческих щепей полторы тыся
чи. Эта сложнейшая схема 
должна тщательно контроли
роваться при сборке самим 
монтажником. Поэтому ес
тественно, что производи
тельность труда зависит от 
квалификации. А в цехе 
много молодежи. Как быть?

И вот в начале этого года 
было решено создать брига
ду на сборке блоков. Сфор
мировался коллектив из 10 
человек. Опытные работни
ки Валерий Феофанов, Ва
дим Дремин и я взяли себе 
новичков, которых решили 
обучить своему делу. Оно 
требует даже особого скла
да характера. Трудно чело
веку постоянно держать в 
памяти тысячи всевозмож
ных контактов, зрительно 
представлять схему сборки. 
Поэтому обучение новичков 
продолжается долго. И лишь 
года через полтора получа
ются из них квалифициро
ванные работники.

Однако в бригаде процесс 
обучения сократился месяца 
на три-четыре. Это стало

возможным потому, что но
вички сразу окунулись в 
атмосферу единых интере
сов, сразу стали жить общи
ми заботами. И со всех сто
рон они получали советы, 
помощь. Успешное обучение 
стало первым фактом, под
тверждающим целесообраз
ность организации бригады 
на сборке.

Мы стали экономить вре
мя на каждой операции. Ес
ли индивидуально можно 
.собрать машину за две-три 
недели, то бригада делает 
это каждую смену. Мы чет
ко разграничили функции 
каждого, ввели' некоторую 
сп еци а л из ацню.

Очень трудоемкое д ел о -  
вязание жгутов. Сотни про
водов должны быть уложе
ны в строго определенной 
последовательности, каждый 
контакт должен быть на точ
ном месте. Этим ответствен
ным делом в бригаде за
нимаются обычно Валери*! 
Феофанов, Гиви Озощвилн, 
Вадим Дремин. Следующая 
не менее важная .операция 
;— припаивание контактов 
•— поручается Александру 
Айришу, Виктору Жирову.

Коллективный труд позво
лил повысить производи
тельность даже за счет того, 
что мы запускаем в сборку 
сразу десять машин. Это 
позволяет экономить время 
на комплектовании, беречь 
минуты при переходе от од
ной операции к другой, не 
тратить часы на предъявле
ние машин контролерам. 
Трое в нашей бригаде сдают 
продукцию, минуя ОТК. И в 
коллективе уже сложилась 
традиция — уделять качест
ву самое большое внимание.

Сейчас бригада запустила 
в серийное производство 
новые устройства на микро
электронике. Новинку освои
ли очень быстро. Конечно 
же, прежде всего помогла в 
этом всеобщая заинтересо
ванность. Теперь бригада в 
месяцг-изготавливает два ти
па совершенно разных ма
шин. Ежедневное задание 
мы выполняем та 150—170 
процентов.

У коллектива есть воз
можности дальнейшего уве
личения производительности 
труда. Прежде всего за счет 
повышения квалификации 
работников. У нас трое име
ют четвертый производст
венный разряд (высший в 
цехе). И мы ставим задачу 
всем подтянуться до этого 
уровня.

Когда мы определяем 
свои задачи, то в индивиду
альных обязательствах по
являются очень конкретные 
строчки. Так, В. Жиров сво
ей главной задачей считал 
повышение квалификацион
ного разряда. Он этого уже

добился. Причем опять-таки 
время было сокращено, по
тому что в бригаде человек 
получает больше знаний, 
чем если бы работал инди
видуально.

По сравнению с прошлым 
годом наш цех в полтора ра
за увеличил производство 
машин числового программ
ного управления. В буду
щем году мы станем выпус
кать их еще больше. Вале
рий Феофанов и я досрочно 
завершили пятилетку. Это,

.ДНЕВНИК
С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К О Г О
С О Р Е В Н О В А Н И Я

конечно, очень приятно, но. 
теперь мы все — бригада, и 
поэтому важны успехи всего 
коллектива. Наше обяза
тельство — закончить го
довой план к 28 декабря.

В цехе развернулось со
циалистическое соревнова
ние за достойную встречу 
XXV съезда КПСС. Отлич
но трудятся участий масте
ров Г. И. Железцова, В. М. 
Пузанова, они постоянно 
перевыполняют задания. На 
завершающий год пятилет
ки наш цех принял повы
шенные обязательства: вы
пустить семь типов число
вых программных устройств 
.и освоить в серийном произ
водстве три новых типа на 
микроэлектронике.

Наши числовые программ
ные устройства — лишь 
небольшой штрих в промыш
ленном производстве стра
ны. Но для .нас он знамена
телен. В начале пятилетки 
числовые программные 
устройства были редкостью 
на заводах, теперь они — 
необходимость. Жизнь стре
мительно идет вперед. И 
каждый род, спланирован
ный .решениями партийного 
съезда, неузнаваемо меняет 
многое в промышленном 
производстве.

Вот я сейчас мы живем 
ожиданием XXV съезда 
КПСС, который будет важ
ной вехой в история стра
ны. Поэтому понятно стрем
ление завершить второе по
лугодие достойно.

К. ГАРАЦ, 
бригадир монтажников 
завода математических 

машин.

ВОЗВРАЩАЯСЬ 
К НАПЕЧАТАННОМУ

А ДОЛГИ РАСТУТ...
Под заголовком  

ны виноватые» в 
зете за 12 ию ня 
оп убли кова но

«Без вя- 
наш ей га- 
c. г. было 
объяснение

главного  инж енера  завода 
строи те л ьн ы х  материалов
И. М. Кучерова в «вязи  с невы
полнением  плана по реализа
ции п р о д укц и и .

На д нях  в ре д а кцию  позво
нил н ача л ьн и к  планового  от
дела завода И. Ф . Петров.

— С троительны е ор га ни за 
ции, — сказал  о«, — т а к  и не 
рассчи ты ва ю тся  полностью  за 
полученны е ими м атериалы . 
Долги возросли почти  вдвое...

Редакция попросила про
комментировать сложившую
ся ситуацию начальника от
дела промышленных пред
приятий Томского террито
риального управления строи
тельства Е. П. Кашинского.

Е. П. Кашинский: Боль
шинство предприятий строй
индустрии план по выпуску 
товарной продукции выпол
нило. Однако строитель
ные организации" задолжа
ли крупную сумму за 
полученные ими материа
лы и изделия. Например, 
только одному заводу строи
тельных материалов недопла
чено более 400 тысяч руб
лей (на первое июля). Сбы
вая продукцию, но не полу-, 
чая за нее деньги, заводы: 
попали в тяжелое финансо
вое положение.

От редакции: Сейчас
ясно, что серьезных мер, 
как об " этом заявлял, 
комментируя объяснение 
главного " инженера за
вода, заместитель начальни
ка территориального уп
равления С. Е. Облап, 
не принято. Чем иным мож
но объяснить, что трест 
«Томскпромстрой» в июне 
был должен заводу 15,1 ты
сячи рублей, а на первое 
июля — 112,6 тысячи руб
лей? Трест «Томскжил- 
строй» — соответственно 
104 тысячи рублей и 154 
тысячи, домостроительный 
комбинат — 43 и 72.

План по выпуску за
вод в первом полугодии вы
полнил на 100,8 процента, а 
план реализации — на 77,8. 
Некоторые руководители 
строительных организаций 
начинают разговор так: «Ес
ли удастся сдать...». Как 
будто нет твердого государ- 

■ ственного плана.
На опубликованный крити

ческий материал никак не 
среагировали руководители 
территориального управле
ния и партком управления.

С РЕЛЬЕФНОЙ ПОВЕРХНОСТЬЮ
На заводе крупнопа

нельного домостроения 
начат выпуск новых сте
новых панелей для обли
цовки зданий. Особен
ность этих деталей в том, 
что наружный слой вы
полнен рельефно. Жилые

дома с декоративной об
лицовкой будут более на
рядными. Первые панели 
изготовила бригада, руко
водит которой Виктор По
пов.

В. ВЛАДИМИРОВ.

Докладываем: коллектив
станции Томе к-II 12 июня 1975 
года выполнил задание девя- 

' того пятилетнего плана, что на 
18 дней раньше, чем намеча
лось социалистическими обя
зательствами.

В ответ на постановление 
ЦК КПСС о созыве XXV съез
да нашей партии коллектив 
взял обязательство выпол
нить план попруаки 1975 года 
не позднее 12 декабря.

(Из рапорта коллектива 
станции Томск-11).

Даже с вы соты , из окна  дис
петчерской , невозм ожно охва
тить  взглядом всю территорию  
ж елезнодорожной станции . Сот
ни вагонов, гр уж е н н ы х  углем 
и стан ка м и , лесом и ком байна
ми, автомобилями и стальны м и 
трубам и, разм естились на п у 
тях. И вся эта громада ж ивет 
сложной ж и зн ь ю  маневрового 
д виж ения , когда на учете к а ж 
дая м инута . От ком анды  дис
петчера, от расторопности  со
ставителей и ум ения м аш ини
стов тепловозов зависит эко н о 
мия этих  м инут.

Василий И ванович Л акти о
нов — ж ел е зн од ор ож н ик с 
36-летним  стажем . Был сле
сарем, составителем поездов, 
д еж урны м , теперь — диспет
чер. Он пр екрасно знает слож 
нейшее хозяйство путей . Ва
силий И ванович отдает в м и к 
рофон ко р о тки е  ком анды , и 
становится понятно бесконеч
ное перемещ ение вагонов с од
ного пути  на другой . Идет фор
м ирование составов.

Станция ж и вет  по строгим  
законам  граф ика. И колл ектив  
та к  сумел упл отни ть  рабочее 
время, т а к  четко  организовал 
по грузо чн о -р азгр узочны е  и ма
невровые операции , что еще 
в прош лом месяце вы полнил 
пятилетний  план. Здесь почти 
на час сокращ ен простой ваго
нов под п о гр узко й . Это очень 
хорош ий показатель. Ж елезно
дорожная станция похож а  на 
артерию , п и таю щ ую  Том ск и 
область всем необходимы м. Со 
всех концов  страны  ежедневно 
по ступаю т грузы . Ж елезнодо
рож ны е составы , еще несколь
ко  лет назад не превы ш авш ие 
по весу 1.200— 1.300 тонн , те
перь везут по 3.000 тонн. Ж е
лезная дорога переш ла на 
эл е ктр и че скую  тя гу , и по то к  
грузов  увеличился вдвое.

— У  нас особенно хорош о 
видно, к а к  бурно развивается 
экон о м и ка  области, — говорит 
т е х н и к  Тамара Георгиевна 
Непомнящ ая. — За годы , про
шедш ие после XXIV  съезда 
КПСС, грузооборот станции  вы 
рос неизмеримо. Наш колл ек
тив пр екрасно поним ает, что 
мы находимся к а к  бы у эко н о 
м ического  пульса области. И 
ж елезнод орож ники  делаю т все.

назначения: 
Т о м е  к-Н
чтобы этот пульс был четким . 
У йас замечательны е специа
листы : диспетчеры  Петр Гри
горьевич Р огачевский , Вален
тина Васильевна Триф онова, 
составители поездов Иван Пет
рович Ш уке ль , А ркад ий  Ва
сильевич Н оркин , м аш инист 
маневрового локомотива В и к 
тор И ванович Уваров, старш ая 
прием осдатчица грузов  Вален
тина Тимофеевна А ндриевская. 
Это от их труда зависит успех 
всего коллектива.

В честь XXV съезда КПСС 
коллектив  станции  реш ил вы 
полнить план п о гр у зки  этого 
года к  12 декабря. А ко  дню 
о ткр ы ти я  съезда, 24 февраля, 
будет заверш ен д вухм есячны й  
план первого года десятой пя
тилетки .

М аневровый тепловоз на п у 
тях  станций  постоянно дви
ж ется взад-вперед. Кор отки м и  
толчкам и  м аш инист тепловоза 
Валентин Васильевич К уро ч 
ки н  отправляет вагоны  к  месту 
сц е п ки . Его по м ощ н ик Влади
м ир М ихайлович Епанчинцев 
вним ательно следит за всем, 
что происходит на п у тя х . Это

опы тн ы е  работники , отдавшие 
ж елезнодорож ном у транспорту 
много лет. И составы , сф орми
рованны е ими, всегда уход ят в 
рейс раньш е граф ика.

В. В. К ур о ч ки н  и его помощ 
н и к  В. М. Е панчинцев пр ин я
ли на себя повы ш енны е обяза
тельства в честь предстоящ его 
съезда.

С оставитель поездов В. И. 
Бородин почти 30 лет работа
ет на железной  дороге. Его 
п о м о щ н и к М ихаил Протопопов 
учи тся  на третьем курсе  Том
ско го  ж елезнод орож ного  те хн и 
кум а . Он проходит п р а к т и к у  
на станции , и ему есть чему 
по учи ться  у  кадрового спе
циалиста .

Кор отки м и  гуд ка м и  возвещ а
ю т о своем пр иб ы тии  и отправ
лении л о ком отивы . Грузы  на 
станцию  Томск-11 идут беспре
ры вны м  потоком .

Э. СТОЙЛОВ.

НА СНИМ КАХ: В. В. К ур о ч 
ки н  и В. М. Епанчинцев (ввер
ху ); В. И. Л акти онов  (средний 
сним о к); В. И. Бородин и 
М. П ротопопов (внизу).

Ф ото автора.

шйт
«За счет... бережного расходования 

материалов выполнить задание по сни
жению себестоимости строительства».

(Из социалистических обязательств 
коллектива управления «Отделсгрой» 
треста «Томсюкил'строй» на 1975 год).

Кое-кто, прочитав заголовок, скажет: 
«Праздный вопрос». В самом деле, в каждом 
типовом доме количество квартир неизменно. 
Но тех же, например, белил, потраченных 
сверх нормы, хватило бы на отделку еще од
ного 70-квартирного дома.

Экономить в большом и малом — вот важ
ная и благодарная задача.
Экономия одного процента 
материалов и топливно-энер
гетических ресурсов, расхо
дуемых, в строительстве, да
ет стране ежегодно 300- —
35,0 миллионов рублей. «Мы 
должны строить не только 
много... — говорил Л. И.
Брежнев, — но и строить 
экономично, с максимальной
капиталоотдачей, и, конечно, ....
на самом современном уровне».

' Как же ведется борьба за режим экономии 
в «Отдел-строе», как организовано соревнова
ние? Об этом я спросил председателя ио- 
стройкома (она же старший инженер по тру
ду) Н. А. Баталову.

— Такое соревнование, — прямо ответила 
Надежда Алексеевна, — у нас не ведется.

Мы вместе посмотрели обязательства 
бригад. Он-и, как близнецы-: выполнять зада
ние на столько-то процентов, с таким-то ка
чеством... Об экономии — ни слова.

Хозрасчетных бригад в управлении нет. По 
словам председателя постройкома, все осно
вано на самосознании, без стимулов. Ведь ак
кордно-премиальные наряды стимулируют 
только качество выполненных работ и сокра
щение их продолжительности. Попытки вне
дрить хозрасчет ограничиваются общими рас
суждениями.

Вот сценки и разговоры, которые я увидел 
и услышал на площадках строящихся обще
житий по проспекту имени Фрунзе и дома 
проектных организаций.

... В прорабской собрались бригадиры, ма
стер, начальник участка.

Л. Штурмана, бригадир: Привозят жидкий 
раствор, в нем попадаются тряпки, палки, 
гайки. Все это ведет к перерасходу, который 
никто не считает.

М. Бугрова, бригадир: Стены общежития 
неровные, требуется больше раствора. Камен
щики бригад Л. Потапенко и И. Захаренкова 
оставили плохое наследство. Когда их спра
шиваешь, они говорят: ночью, мол, работали, 
то есть в две смены. Поэтому и плохо.

А. Фейгнс, мастер (достает лимитную кар
ту): Я прикинула, что будет перерасход на
личников. Почему? Нерационально расходует 
их бригада плотников Ф. Байзегитова: Режут 
так, что остаются после этого непригодные 
куски. Я провела ца эту тему беседу.

" Далее мастер говорит, что белого цемента 
полагается на дом 2,3 тонны, а взяли — 4.

СКОЛЬКО В ДОМЕ КВАРТИР?
Будет перерасход стекла, так как : в первых 
рамах оно уже повыбито. Надо бы побольше 
заменителя-пленки.- Охрана объекта практи
чески отсутствует. Однажды два неизвестных 
молодца взяли мешки с цементом и. увезли. 
Иные рабочие приходят с ведерками и целло
фановыми мешочками, берут краску, белила. 
Для своих нужд, разумеется.

В. Зимин, начальник участка: Надо созда
вать хозрасчетные бригады, так как сейчас 
коллективы и каждый рабочий не заинтересо
ваны в экономии материалов.

...Только-только приступили к отделке до
ма проектных организаций бригады, которы
ми .руководят Александра Фурсова и Петр 
Вайсбек. В одной из комнат штукатурит 
Юлия Закурдаева.

— Не работаем, — огорчается она, — а 
мучаемся. Раствор-то жидкий.

— Вы, — сказал я бригадирам, .— в своих 
взаимных обязательствах упустили пункт о 
бережливости. Почему?

— Это невозможно, — заявил П. Вайсбек, 
— так как нет учета. Соберут на объекте не
сколько бригад, толчемся, хватаем все, что 
привезут. Свою лимитную карту я даже поте
рял.

— А . сколько переделок! — поддержала 
своего партнера А. Фурсова, — После нас, по

нехорошей традиции, приходят сантехники, 
электромонтажники. Ломают. Приходится 
штукатурить заново, перекрашивать.

— Дайте нам. дом, — продолжил Петр Его
рович, — чтобы хозяевами были максимум 
две бригады. А так хозрасчет не получится.

...Начальника «Отделстроя» Александра 
Степановича Аксиненко поймать нелегко. 
Когда разговор состоялся, он категорично 
заявил:

— Многое зависит от снабженцев. В идеале 
должно быть так: все взвешено,) расфасовано 
на базе. Ведь рейку, лагу, например, везут н§

в пакетах, а россыпью. Ка
кой уж тут учет! На объект 
материалы должны посту
пать в соответствии с заяв« 
нами и комплектовочной ве
домостью. Бригадиры правы, 
нельзя устраивать на объ
екте столпотворение. Но что 
сделаешь, если генподряд
чик сдает объекты под от- 
делку неравномерно? 

генподрядчик — это хозяин. Он, слов- 
должел! руководить строитель-

ко-

Да
но дирижер
ньш производством. Но вот два примера, 
торые говорят не в пользу строительных управ
лений №№ 11 и 13 треста «Томюкжи лепрой». 
На двух общежитиях по улице Цимлянской 
кровлю, мягко говоря, сделали некачествен- 

. но. Ранней весной внутрь потекла вода. По
явились пятна на штукатурке, местами она 
отвалилась. Не одну тысячу рублей истрати
ли, чтобы навести порядок. Второй пример. В 
недостроенном профилактории в Богашеве 
случилось ЧП: утащили 6 ящиков с облицо
вочной плиткой, 60 килограммов белил. Кто 
виноват? Иван кивает на Петра. Братья-же
стянщики Крепе «з"«Отделстроя» с возмуще
нием рассказывали, что охраны объекта' (ох
ранять должен генподрядчик) — никакой.

Каналов утечки ценностей немало. Вместо 
того, чтобы перекрыть их, в «Отделстрое» 
благодушествуют: нынче, мол, дела на
много лучше. Да, лучше. Лучше пото
му, что конъюнктурная обстановка, бла
гоприятнее. Не потому ли о себестоимости 
говорят «задним» числом, с большим опозда
нием, не затрудняя себя оперативным анали

зом? Не потому ли в организация соревнова
ния забывают о важнейшем показателе — 
экономии, бережливости.

В. ЗАПЛАТИН.

Коэффициент
у ч а с т и я

Подрядная хозрасчетная 
бригада Виктора Илюшкина 
выполнила годовой план 
строительно-монтажных работ.

, Приятно смотреть, как 
работает бригада Виктора 
Илюшкина. Стройка боль
шая, народу в бригаде много 
—- 35 человек, но труд ор
ганизован четко и дело дви
жется споро.

Бригада Виктора Илюш
кина — это коллектив из 
СУ-23 треста «То-млес- 
ст.рбй». контора .управления 
расположена в Тогуре, но 
стройки разбросаны по все
му Колпашеву. СУ-23 воз
водит жилые дома и дет
ский сад, школу и фрукго- 
хранилище, гараж и мага« 
ЗИН, птичник и клуб для 
Колпашевского птицесовхо- 
за. За год управление долж
но освоить два миллиона 
рублей. А так как коллек
тив планы постоянно пере-: 
выполняет, то эта цифра, 
конечно, будет больше.

Первое мая этого года 
для коллектива управления 
было двойным праздником. 
К этому дню': управление вы
полнило свой пятилетний 
план. Сейчас коллектив ра
ботает в счет десятой пяти- 
летгА.

О СУ-23 в Колпашеве 
мы слышали много добрых 
слов.

Второй секретарь Колпа
шевского горкома КПСС 
Н. М. Никифоров:

— Управление работает 
ритмично, надежно. И, что 
очень важно,, умело сосредо
точивает средства и силы на 
важных для города объек
тах. Нужна баня — форми
руют ее, нужен .жилой дом 
— считают сдаточным объ
ектом. А сейчас главный 
объект — средняя школа в 
Матьянге. Стройка движется 
с опережением графика.

Начальник Коллашевеко- 
го речного порта Ю. М. Ни
коненко:

— Мы связаны со всеми 
предприятиями Колпашева, 
потому что грузы в их ад« 
рес идут через нас. Конечно, 
мы судим о них, как гово
рят, со сворй колокольни, 
но, как. правило, именно пе
редовые предприятия свое
временно заботятся о гру« 
зах, бережно с ними обра
щаются, вовремя вывозят. И 
лучшее среди них — СУ-23. 
У него налажен конвейер: 
пристань — стройка.

А о качестве строитель
ства мы составили мнение 
сами. Инженер производст
венно-технического отдела 
А. В. Вильданова, сопровож
дающая нас, показала нам 
несколько новостроек, в том 
числе контору управления. 
Строительные работы выс
шей категории выполнены 
качественно̂ . Приятно отме
тить аккуратность, тща
тельность отделки, доброт
ность и прочность всего, че
го касались руки строите
лей.

Вот и та школа, о которой 
упоминал второй секретарь 
горкома. Кладка еще не за
кончена, но уже видно, как 
тщательно ■ она ведется. 
Шовчик к шовчику,, все про
работано, выглядит акку
ратно. Нет разбросанных 
кирпичей и деталей. Именно 
здесь работает бригада Вик-; 
тора Илюшкина. Третий год 
она трудится по методу 
бригадного подряда. Время 
показало, что этот метод се
бя оправдывает. Все объек
ты коллектив сдавал отде
лочникам раньше срока, с 
большой экономией кирпича 
и стройматериалов. И на 
этом объекте — такая же 
картина. По плану на строи-: 
тедьетве школы в течение 
года должно быть освоено 
275 тысяч рублей. Бригада 
уже на 1 июля освоила 311 
тысяч. В .июле общестрои- 
тельиые работы на школе 
будут закончены.

Все это стало возможным 
благодаря тому, что в брига
де дружный коллектив. По
давляющее большинство 
людей — кадровые строите, 
ли, имеют по нескольку про
фессий.

И еще одну интересную 
деталь узнали мы, побывав 
в бригаде. Здесь большая 
роль отводится рабочему 
собранию. Именно на бри-: 
гадном собрании происходит 
распределение заработной 
платы. У рабочих есть раз
ряды, но принимают в рас
чет' фактический трудовой 
вклад. В бригаде'введен так 
называемый коэффициент 
участия. Ты можешь иметь 
высокий разряд, но если л&-: 
нился, работал ненапряжен- 
но, то коэффициент участия 
тебе снизят и ты получишь 
меньше других. Если же 
старался, работал на со
весть, коэффициент участия 
повышается. Решается это 
на рабочем собрании, всеми 
сообща, говорится о сниже
нии коэффициента прямо 
так что все получается по 
справедливости и никаких 
обид не возникает. Коэффи
циент участия — эффектив
ное средство воспитания.

Я. ВОЛОДИН,
г . К олпаш ево.

ДО КОНЦА ПЯТИЛЕТКИ—1S8 РАБОЧИХ ДНЕЙ. ШИРЕ 
РАЗМАХ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИЯ!
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(Окончание. Начало на
1-й стр.)

Отметив положительные 
моменты в деле добычи и 
переработки минерального 
сырья, К. К. Кайрис сказал, 
что отдельные горнодобыва
ющие предприятия неудов
летворительно используют 
разведанные запасы полез
ных ископаемых, допускают 
при разработке месторожде
ний большие и ничем не 

' оправданные потери. По от
четным Данным, потери уг
ля при его добыче составля
ют в среднем около 20 про
центов, а на некоторых шах- 
т,ах комбинатов «Караганда- 
ушль» и • «Прокорьевск- 
уголь» дретигают 40—45 
процентов. Из месторожде
ний извлекается менее поло
вины запасов нефти и тре
тья часть запасов калийных 
солей. При подземной добы
че каждая пятая тонна запа
сов руд черных, цветных и 
редких металлов, угля 
остается в недрах. Все еще 
огромны потери попутного 
газа, который сжигается в 
открытых факелах.

Серьезный ущерб наносит 
ведомственный подход к де
лу комплексного использо
вания месторождений полез
ных ископаемых. Необходи
мо, чтобы планирующие ор
ганы, Госкомитет по науке и 
технике совместно с отрас
левыми министерствами 
преодолели ведомственный 
подход к делу и обеспечили 
комплексное .использование 
всех полезных ископаемых 
при их добыче и переработ
ке. К решению этих вопро
сов должны более широко 
привлекаться проектные и 
конструкторские организа
ции, а также научно-иссле
довательские институты 
Академии наук СССР. За
служивает внимания предло- 

! жение, внесенное еще в сен
тябре 1972 года на сессии 
Верховного Совета ' СССР, 
о создании в системе Акаде
мии наук СССР научно-ис
следовательского центра, в 
задачи которого входило бы 
комплексное изучение воп
росов охраны природы и ра

ционального использования
природных ресурсов.

Для проведения в жизнь 
решений партии, направлен- 

, ных на усиление охраны 
недр и улучшение использо
вания полезных ископаемых, 
необходимо упорядочение и 
совершенствование законо
дательства о недрах с тем, 
чтобы оно отвечало требова
ниям современного этапа хо
зяйственного и социально
культурного строительства.

В связи с этим комиссии 
отмечают важность разра
ботки и своевременность 
внесения правительством 
СССР проекта Основ зако
нодательства Союза ССР и 
союзных республик о нед
рах.

Проект Основ, опублико
ванный в печати, получил 
всеобщее одобрение, о чем 
свидетельствует большое 
число писем, замечаний и 
предложений, поступивших 
в комиссии. Итоги обсужде
ния показывают, что проект 
Основ законодательства о 
недрах был воспринят тру
дящимися страны как новое 
проявление забо-ы Комму
нистической партии и Совет
ского .государства об охране 
природы и рациональном ис
пользовании ее богатств.

Партия и С..вотское госу
дарство, продолжал К. К. 
Кайрис, придают, большое 
значение не только совер
шенствованию законода
тельства, но и соблюдению 
советских законов. Следует 
напомнить сб указании това
рища Л. И. Брежнева о том, 
что закон живет, пока он 
соблюдается. В этой связи 
оратор еще раз подчеркнул 
необходимость неукосни
тельного исполнения и со
блюдения земельного, вод
ного и другого природоохра
нительного законодательст
ва.

Содокладчик сообщил, 
что комиссии предложили 
внести в проект Основ от- . 
дельные новые положения, 
а также уточнить и допол
нить ряд статей.

Комиссии, которые пору
чили мне выступить с содо

кладом, сказал в заключе
ние К. К. Кайрис, разделя
ют основные положения и 
выводы, содержащиеся в 
докладе Н. А. Тихонова, а 
также одобряют представ
ленный проект постановле
ния Верховного Совета 
СССР по рассматриваемому 
вопросу.

Комиссии вносят предло
жение утвердить проект Ос
нов законодательства Союза 
ССР и союзных республик о 
недрах с учетом указанных 
дополнений и изменений.

Принятие Верховным Со
ветом ССОР Основ законо
дательства о недрах будет 
способствовать наиболее це
лесообразному использова
нию недр и усилению их ох
раны в целя:! дальнейшего 
развития ’ производительных 
сил нашего общества и соз
дания материально-техниче
ской базы, коммунизма, 
неуклонного повышения на 
этой основе материального 
благосостояния и культур
ного уровня жизни советско
го народа.

По первым двум вопросам 
повестки дня. начались пре
ния.

На трибуне — замести
тель Председателя Совета 
Министров РСФСР депутат 
А. М. Калашников. С огром
ным удовлетворением, ска
зал он, восприняли советские 
люди речь Генерального 
секретаря ЦК КПСС товари
ща Л. И. Брежнева на встре
че с избирателями Бауман
ского округа столицы, в ко
торой подведены замечатель
ные итоги созидательной ра
боты партии и народа по вы
полнению решений XXIV 
съезда КПСС, раскрыты 
вдохновляющие перспективы 
дальнейшего социально-эко
номического развития стра
ны, выдвинуты актуальные 
задачи борьбы за упрочение 
мира и безопасности наро
дов.

Далее оратор говорил о 
необходимости постоянно 
улучшать использование ми
нерального сырья. Он сооб
щил, что в практику разра
ботки месторождений все 
шире внедряются новые, бо

лее совершенные технологи
ческие процессы и оборудо
вание, позволяющие сокра
тить потери полезных иско
паемых при их добыче и пе
реработке. По мнению А. М. 
Калашникова, министерст
вам и ведомствам следует 
наметить и осуществить ме
ры комплексного использо
вания сырьевых ресурсов. 
Принципы такого использо
вания сырья необходимо за
кладывать в проекты ново
строек.

Председатель исполкома 
Донецкого облсовета депутат 
Д. М. Гридасов сообщил, что 
на территории Донбасса от
крыто более 50 видов мине
рального сырья. Особенно 
актуальным для области яв
ляется то положение Основ 
законодательства, которое 
предусматривает обеспечение 
полного, и комплексного изу
чения и использования недр 
путем применения наиболее 
рациональных и эффектив
ных мер эксплуатации место
рождений. Депутат одобрил 
внесенный на рассмотрение 
сессии проект Основ законо
дательства Союза ОСР и 
союзных республик о недрах.

На сессии обсуждается од-, 
на из важнейших народнохо
зяйственных проблем, отме
тил первый секретарь Таш
кентского горкома КП Узбе
кистана депутат А. А. Ход
жаев. Узбекская ССР распо
лагает богатейшими запаса
ми полезных ископаемых, 
сказал он. На базе разведан
ных запасов ископаемых со
зданы сотни предприятий, 
промыслов, рудников, где за 
последние годы осуществлен 
ряд мер по усилению борь
бы с потерями. В качестве 
примера комплексного ис
пользования минеральных 
ресурсов А. А. Ходжаев на
звал Алмалыкекий горно- 
металлургический комбинат. 
Здесь одновременно с основ
ными металлами — медью, 
цинком, свинцом — получа
ют много другой продукция, 
нужной народному хозяйст
ву.

Наш век стремительного 
развития техники, сказал 
вице-президент Академии

наук Грузинской ССР депу
тат Е, К. Харадзе, требует 
акцентировать усилия на 
рациональное использование 
природных богатств. Вопро
сам охраны окружающей, 
среды постоянное внимание 
уделяют -Коммунистическая 
партия и Советское госу
дарство.

Как бы ни были велики за
пасы недр, продолжал депу
тат, они не безграничны. 
Оратор рассказал о содруже
стве ученых Грузии и брат
ских республик страны в ре- . 
шепни проблем комплексно
го использования минераль
ных ресурсов. Он говорил 
также о разработке учеными; 
Грузинской ССР научно, 
обоснованных предложений 
по уточнению ресурсов тер
мальных вод, артезианских 
бассейнов республики, по их 
использованию для нужд -на
родного хозяйства.

О быстром подъеме эконо
мики молодой Джезказган
ской области рассказал пер
вый секретарь Обкома КП 
Казахстана депутат К. С. 
Лосев. Он отметил, что веду
щая роль в ' ее экономике 
принадлежит цветной метал
лургии, представленной тре
мя крупнейшими комбината
ми — Джезказганским и 
Балхашским горно-металлур
гическими и Акчатауски.м 
горно-обогатительным. Кол
лективы этих предприятий 
направляют усилия на сокра
щение потерь металлов при 

. добыче и переработке руды, 
на более полное извлечение 
в*ех полезных элементов.

Депутат подчеркнул, что в 
деле комплексного использо
вания рудного сырья за
трудняют работу случая 
срыва графиков поставки 
новой техники,- применение 
несовершенной технологии. 
Отстает ввод в строй устано
вок по закладке выработан
ных пустот. К. С. Лосев внес 
предложение, чтобы Гос
план и соответствующие ми
нистерства взяли под особый 
контроль решение этих во
просов.

Первый секретарь Лени- 
набадского обкома КП Тад
жикистана депутат Р. Ход- 
жиев рассказал о том, как 
благодаря содружеству нау
ки и производства на пред
приятиях цветной метал
лургии республики повы
шается комплексное исполь
зование полезных ископае-. 
мых, снижаются потери ме
таллов. Вместе с тем он под
черкнул, что на ряде рудни
ков Таджикистана еще не

налажено комплексное ис
пользование ископаемых, в 
результате чего имеются 
значительные потери ценное 
го минерального сырья.

Машинист вращающихся 
печей Разданского горно-хи
мического комбината депу
тат О. Г. Гюльмиеарян при
вел цифры и факты, свиде
тельствующие о высоких 
темпах развития экономики 
Армении. Депутат выра
зил благодарность Централь
ному Комитету КПСС, това
рищу Л. И. Брежневу за по
стоянную заботу о процве
тания Советской Армении.

Большое внимание О. Г. 
Гюльмиеарян уделил пробле
ме комплексного использова
ния минеральных ресурсов 
на предприятиях республи
ки. Он высказал критические 
замечания в адрес Госплана 
СССР и других центральных 
организаций, по вине кото
рых строительство Раздан
ского горно-химического ком
бината ведется медленными 
темпами.

Обсуждение на сессии 
проекта Основ законодатель
ства Союза ССР и' союзных 
республик о недрах, отме
тил Председатель Совета 
Министров Татарской АССР 
депутат £. И. Усманов, — 
убедительный пример после
довательного претворения в 
жизнь решений XXIV съезда 
КПСС по охране природных 
ресурсов. Татария богата 
месторождениями. Среди них 
ведущее место принадлежит 
нефти.

■ Говоря о внимании к про
блемам полного использова
ния природных богатств. де
путат отметил, что сейчас 
ставится задача вместо ранее 
доступных 20—30 процентов 
отбирать из недр 50 и более 
процентов их потенциальных 
запасов нефти. Оратор рас
сказал о последовательном 
осуществления в Татарии ме
роприятий по усилению охра
ны окружающей среды и 
улучшению использования 
природных ресурсов.

Определенный вклад в 
обеспечение страны мине
рально-сырьевыми ресурса
ми вносит Киргизия, сказал 
первый секретарь Нссык- 
Кульского обкома КП Кир
гизии депутат А. Дуйшеев. 
На ее территории действуют 
десятки комбинатов пр добы
че и переработке полезных 
ископаемых. Оратор обра
тил вниманяе на необходи
мость быстрее совершенст
вовать технологические про
цессы в горно-металлурги
ческой промышленности. В

решении’ проблем комплекс- 
кого использования природ
ного сырья и сокращения по
терь республика рассчиты
вает на помощь Министер
ства цветной металлургии 
СССР, научно-исследова
тельских институтов и уч
реждений Академии наук 
СССР.

Социалистическая собст
венность на недра и пла
новое ведение хозяйства, 
подчеркнул президент Ака
демии наук Эстонской ССР 
депутат К. К. Ребане, созда
ют условия для рацио
нального использования при
родных богатств в интересах 
всего общества. На террито
рии Эстонии расположены 
самое крупное в стране ме
сторождение горючих слан
цев, богатые залежи фосфо
ритов, значительные запасы 
торфа, доломита, известня
ков, керамических глин. 
Ученые, коллективы про
мышленных предприятий 
сделали многое для ком
плексного использования 
сланцев, из. которых выра
батывается более 40 ценных 
химических продуктов, а 
сланцевая зола идет для из
весткования кислых почв в 
Эстонии и соседних респуб
ликах. Больше предстоит 
сделать, подчеркнул оратор. 
Ведь с каждым годом добы
ча этого полезного ископае
мого будет расти.

Проект Основ законода
тельства Союза ССР и союз
ных республик о недрах, ска
зал К. К. Ребане, составлен 
с учетом богатого опыта ох
раны природы. Это очеред
ной акт заботы о настоящем 
и будущем советского наро
да.

Неразрывным связям со
ветской литературы с жиз
нью посвятил* значительную 
часть выступления председа
тель правления- Союза писа
телей РСФСР депутат С. В. 
Михалков. Наш социалисти
ческий строй, сказал он, со
здал новый тип литератора, 
для которого интересы наро
да являются его кровными 
интересами, писателя-граж- 
данина, активно вторгающе
гося в жизнь. Депутат на
помнил о славной традиции 
мастеров слова нашей стра
ны — уделять пристальное 
внимание всем сферам тру
довой деятельности совре
менников и, в частности, 
труду тех, кто открывает, 
разрабатывает и дарит стра
не новые месторождения 
нефти, угля, газа, золота, 
алмазов.

Трудно переоценить зна
чение Основ законодатель
ства для нашей Якутской ав
тономной республики, ска
зал на сессии директор про
изводственного объединения 
«Якуталмаз» депутат Л. Л. 
Солдатов. Оратор остановил
ся далее'на причинах, кото
рые сдерживают расширение 
поисковых и разведочных 
работ и повышение их эф
фективности. По мнению де
путата, министерствам гео
логии СССР и РСФСР необ
ходимо технически перево
оружить поисковые и разве
дочные организации, улуч
шить их обеспечение, учиты
вая сложные условия работы 
геологов в Якутии.

Время, в которое мы жи
вем и трудимся,, сказал пред
седатель исполкома Тюмен
ского’ ’ облсовета■ депутат 
Л. Н. Кузнецов, насыще
но большими историческими 
событиями. Мудрое руковод
ство ленинского Централь
ного Комитета Коммунисти
ческой партии, активная мно
госторонняя деятельность 
его Политбюро, лично Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бреж
нева обеспечивают динамич
ное развитие нашей социали
стической экономики, реше
ние важных социальных за
дач.

Далее оратор остановился 
на проблемах освоения и 
комплексного использования 
нефтегазоносных месторож
дений Западной Сибири. Ди
рективами XXIV съезда 
КПСС, сказал депутат, наме
чалось довести добычу неф
ти в Западной Сибири к кош 
цу пятилетки до 120—125 
миллионов тонн в год. Это 

. задание будет значительно 
перевыполнено. В текущем 
году новая нефтепромысло
вая база страны даст около 

-147 миллионов тонн черного 
золота.

В заключение Л. Н. Куз
нецов отметил, что требова
ние партии развивать добы
вающие отрасли так, чтобы 
они работали , высокопроиз
водительно, обеспечивали 
комплексную переработку 
сырья и улучшение его ка
чества, полно отражено в 
проекте Основ законодатель
ства о недрах. Принятие 
этого документа позволит 
значительно повысить эф
фективность использования 
национальных богатств
страны.

9 июля третья сессия Вер
ховного Совета СССР про
должала работу.

(ТАСС).
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И З  М А Г А З И Н А — 
Б Е З  П О К У П К И

Поток посетителей бук
вально захлестывает цент
ральный и по существу 
единственный в Томске уни
версальный магазин. Торго
вое предприятие с годовым 
товарооборотом в 3,5 милли
она рублей занимает 1.200 
квадратных метров в старом' 
купеческом здании и еже
дневно выдерживает напор 
50 тысяч посетителей. Тесно
та изматывает и гостей, и 
хозяев. О современной куль
туре торговли не приходится 
говорить.

Горожане с нетерпением 
ждут, когда наконец откро
ются широкие двери нового 
здания центрального универ
мага. Ждут уже восемь лет.

11 июня прошлого года 
бюро Томского горкома 
КПСС обязало трест «Томск- 
нромстрой» (тт. Куковица, 
Олейник) совместно с об
ластным управлением тор
говли (тов. Михайлов) разра
ботать мероприятия, обеспе
чивающие завершение строи
тельства центрального уни
вермага в 1975 году. Но 
окончания работ все еще не 
видно.

Эта «долгостройка» не 
привлекла бы такого внима
ния, если бы хватало других- 
промтоварных магазинов. В 
том-то и беда, что Томск за
нимает одно из последних 
мест в стране, по размерам 
торговой площади на одного 
жителя. Областные, город
ские партийные и советские 
органы стремятся выправить 
положение. По их инициати
ве с помощью специалистов 
Новосибирского филиала ин
ститута «Гипроторг» разра
ботана и осуществляется 
схема развития торговой се
ти до 1990 года. Открыты 
магазины одежды, обуви, ра
дио, спортивных товаров. 
Именно на специализацию 
держат курс томичи, хотят 
сделать каждый такой мага
зин эталоном высокой куль
туры и прогрессивных мето
дов торговли.

Идея хорошая. Но следо
вать ей нужно в разумных 
пределах. Магазины универ
сального типа давно и проч
но себя зарекомендовали. 
Опытные работники стоят за 
них горой — универмаги 
экономят время покупателя, 
выгодны и государству.

К этим здравым рассужде
ниям руководители горис
полкома и областного управ
ления торговли почему-то не 
прислушиваются. Вот и разъ
езжают по всему городу по
купатели в поисках нужной' 
веши. Специализированные 
магазины создаются преиму
щественно на окраинах. Доб
раться до них порой бывает 
трудно.

За последнее время в Том
ске строят больше и лучше.

Но вот парадокс: в 1971 — 
1973 годах открыты 22 мага
зина, а общее ,их число в 
городе уменьшилось на 80. 
Однако площади для торгов
ли промтоварами не только 
не выросли, а даже сократи
лись на 663 квадратных мет
ра. Приходится сносить вет
хие деревянные дома, в ко
торых разместились неболь
шие магазинчики.

Как известно, торговые 
предприятия создаются за 
счет пятипроцентных отчист 
лений от жилищного строи
тельства. Однако Томску и 
некоторым другим городам 
Сибири сегодня этого явно 
недостаточно. Видимо, следу
ет учесть создавшееся поло
жение/ особенность этих 
центров и увеличить ассиг
нования на развитие их тор
говой сети.

Трудности томской торгов
ли — не только в острой 
нехватке площадей. Люди 
часто уходят из магазина с 
пустыми руками. Вот что пи
шет в «Правду» М. Бирю
ков: «В нашем городе труд
но найти мужскую рубашку. 
Купить сетчатую майку, фут
болку — несбыточная мечта. 
Кепи в салоне мужской 
одежды — срам: однотонный 
материал, устарелый фасон».

Все это так. План товаро
оборота по области не обес
печен поставками на 20, в 

. городе — на 9 миллионов 
рублей. Такой разрыв харак
терен не только для нынеш
него года. Нередко руководи
телям томских партийных, 
советских органов приходит
ся «добывать» товары для 
населения города с помощью 
республиканских и централь
ных ведомств. Нынче гор- 
лромто.ргу удалось выпол
нить план, пяти месяцев бла
годаря партии легковых ав
томобилей.

Часть товарного дефицита 
образуется по вине пред
приятий города и области. 
Начальник областного уп
равления торговли Г. Ми
хайлов сообщил, что заводы 
и фабрики Томска с начала 
пятилетки недодали предме
тов народного потребления 
на 43 миллиона рублей. В 
большом долгу перед поку
пателями мебельщики, швей
ники, обувщики. Некоторые 
предприятия систематически 
не справляются с планами. 
Легкая промышленность об
ласти в прошлом году со
кратила выпуск продукции 
почти на полмиллиона руб
лей.

Здесь налицо большие ре
зервы. Мощности обувной 
фабрики загружены не пол
ностью. Затянулись реконст
рукция и освоение нового 
оборудования на мебельном 
комбинате, заводе резиновой 
обуви.

Оставляет желать лучшего 
и качество изделий. В 1974 
году торговая инспекция за
браковала продукцию ряда 
предприятий на 385 тысяч 
рублей. Из ста с лишним из
делий, удостоенных . Знака 
качества, лишь одно предназ
начено для массового поку
пателя. И то — точило хо
зяйственного обихода. Его 
выпускает электротехниче
ский завод. Создатели от
личного. точила в состоянии 
делать веЩи и посложнее — 
различные бытовые приборы. 
Но завод не имеет для этого 
площадей. Министерство 
электротехнической промыш
ленности включило з план 
реконструкции предприятия 
создание такого участка, од
нако сроки работ не опре
делены. В аналогичном поло
жении завод «Сибэлектро- 
мотор» того же министер
ства. Здесь, кроме основной 
продукции, производят элек
трические утюги. Товар ход
кий, а выпуск его растет с 
большим трудом. И опять та 
же картина. Министерство 
планирует организацию спе
циального участка, но на 
ближайшие три года сред
ства не выделяются.

Есть еще проблемы, тре
бующие быстрого решения. 
Вазы промторгов до недав
них пор были полны самых 
различных, высокого каче
ства товаров. Но, как гово
рится, видит око, да зуб 
неймет. Все это богатство 
прямо с баз пошло на реч
ные причалы, минуя магази
ны Томска.

— Этого требует специфи
ка области, — поясняет се
кретарь обкома партии 

’ А. Бортников. — В боль
шинство наших городов и 
сел товары можно доставить 
только по высокой воде, пока 
суда проходят по притокам 
Оби. В начале лета почти 
все, что получаем," транзитом 
отправляется на берег.

Каков же выход? Видимо, 
область должна получать до 
1 июля минимум 60—70 
процентов годового объема 
товаров. Об этом и просили 
томичи Министерство торгов
ли РСФСР. Но им навстречу 
не пошли.

Осталась без поддержки и 
другая просьба: включить
область в первую очередь 
при заключении договоров с 
поставщиками на оптовых 
ярмарках. Такой льготой 
пользуются северные районы 
страны, а ведь к ним отне
сено больше половины Том
ской области.

Г. ПЕТРОВ, 
(корр. «Правды»).

г. Томск.
(Газета «Правда»» 7. ию

ля 1975 г,).

ПРОБЛЕМЫ ТРУДЯЩИХСЯ ФРГ

ЗАЯВЛЕНИЕ ПОЛИТИЧЕСКОЙ
КОМИССИИ ЦК пкп

ЛИССАБОН, 8 июля. 
(ТАСС). Политическая ко
миссия ЦК Португальской 
коммунистической партии 
опубликовала заявление о 
положении в стране, в кото
ром выражается озабочен
ность развитием событий в 
Португалии.

Позиции определенных по
литических группировок, от
мечается в документе, и за
явления их руководителей о 
«возможности быстрого из
менения существующей си
стемы власти» свидетель
ствуют о намерении правых 
спровоцировать опасные вы
лазки против революционно-

| го процесса.
Требование о сформирова

нии новой правительствен
ной коалиции без- участия 
Португальской коммунисти
ческой партия и партии Пор

тугальское демократическое 
движение, с которым вы
ступили недавно лидеры пар
тии социал-демократическо
го центра, явно показывает 
намерения правых сил.

Ни социалистическая, ни 
народно - демократическ а я 
партии не отвергли публич
но эту. контрреволюционную 
платформу. Они до сих пор 
не ответили на предложения 
ПКП о проведении совмест
ного анализа создавшейся 
обстановки. Наоборот, гене
ральный секретарь соцпар- 
тви М. Соареш выступил с 
угрозами «парализовать всю 
страну», если не будут удов
летворены определенные его 
требования. Правые ис
кусственно обостряют трудо
вые конфликты, координиру
ют вылазки контрреволюции 
и псевдореволюци'онцых 
группировок, активизируют

яростную антикоммунистиче
скую кампанию. Одновре
менно они усиливают напад
ки на премьер-министра, за
нимаются подпольным рас
пространением контрреволю
ционной пропаганды. Все 
это, указывается в заявлении 
компартии, создает в стране 
напряженную обстановку, в 
которой прогрессивные силы 
должны действовать реши
тельно.

Политическая комиссия 
ЦК ПКП призывает порту
гальских граждан разобла
чать и срывать происки ре
акции, сохранять и укре
плять единство действий 
трудящихся и всех сил, по- 
настоящему принимающих 
участие в революции, обес
печить дальнейшее разви
тие революционного процес
са в направлении социализ
ма.

Во сокращение военных расходов
НБГф-ИОРК, 8 июля. 

(ТАСС). На проходящей в 
Бостоне конференции мэров 
американских городов внесен 
проект резолюции, в кото
ром содержится требование 
сократить военный бюджет 
США и использовать сэко
номленные средства для ре
шения многочисленных про
блем американских городов.

Никаким ростом инфляции 
нельзя оправдать дальней

шее увеличение огромных 
военных расходов, указы
вается в проекте резолюции- 
Для успешной, борьбы с эко
номическим спадом, гово
рится в документе, следует 
выделять дополнительные 
ассигновани-я не Пентагону, 
а на финансирование про
грамм общественных работ, 
жилищного строительства, 
налаживание работы обще

ственного транспорта и ре
шение других неотложных 
проблем американских горо
дов. В проекте резолюции, в 
частности, содержится тре
бование и федеральным вла
стям ассигновать 2 млрд, 
долларов на оказание чрез
вычайной помощи городам 
для борьбы с безработицей, 
порождаемой экономиче
ским кризисом.

БОНН, 8 июля. (Корр. 
ТАСС А. Тюпаев и В. Глу
хов передают:

Для нынешнего состояния 
экономики ФРГ характерен 
самый высокий за последнее 
десятилетие уровень безра
ботицы, охватившей все от
расли промышленности. Фе
деральное управление по во
просам труда объявило, что 
в июне число безработных 
составило более 1 млн. че
ловек, а частично безработ
ных — превысило 800 тыс.

Свыше 200 тыс. безработ
ных зарегистрировано толь
ко в машиностроительной и 
металлообрабатыв а ю щ е й 
промышленности. Как под
черкивает газета «Нойе 
Рейн-цайтунг», начиная с 
осени 1974 года, с пред
приятий этих отраслей еже

месячно увольняли 30—40 
тыс. рабочих.

В защиту интересов тру
дящихся выступают Герман
ская компартия, профсоюзы 
н другие массовые органи
зации. Требуя принятия 
действенных мер по ликви
дации безработицы, Правле
ние ГКП указывает на на
стоятельную необходимость 
развития широких торговых 
и экономических связей с 
социалистическими госу
дарствами.

Специальную программу 
борьбы с безработицей раз
работало Объединение не
мецких профсоюзов (ОНП). 
Она предусматривает расши
рение жилищного строитель
ства, ассигнование дополни
тельных капиталовложений 
в развитие транспорта и 
связи.

ВСЕОБЩАЯ ЗАБАСТОВКА 
В А Р Г Е Н Т И Н Е

БУЭНОС-АЙРЕС, 8 ию
ля. (ТАСС). В Аргентине 
продолжается 48-часовая об
щенациональная забастовка, 
объявленная по призыву 
Всеобщей конфедерации 
труда (ВКТ). Трудящиеся 
требуют повышения заработ
ной платы в размерах, пре
дусмотренных коллективны
ми договорами с предприни
мателями, заключения кото
рых недавно добилась ВКТ. 
Они выступают также про
тив попыток правых элемен
тов в правительстве стол
кнуть страну с пути демо
кратических преобразований. 
Этими правыми элементами 
они считают, в частности, 
министра социального обес
печения Хосе Лопеса Регу н 
министра экономики Селе- 
стино Родриго.

щ ■Щг ■' I ' -  к ш

Сан-Франциско — один 
из крупнейших и краси
вейших городов Соеди
ненных Штатов Америки. 
Ои расположен на холмах 
на побережье Тихого оке
ана.

НА СНИМКАХ: у въе
зда в гавань «Рыбак»; 
трамвай в Сан-Франци
ско остается по-прежкему 
одним из видов городско
го транспорта. Туристы и 
местные жители охотно 
используют его для поез
док.

фото Ю. Маргулиса.
(Фотохроника ТАСС).

а*®*» ИШШайШ»
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Президент Аргентины Ма
рия Эстела Мартинес де 
Перэн проводит совещания с 
кабинетом министров, кото
рый, несмотря на коллектив
ную просьбу об отставке, 
сделанную за несколько ча
сов до забастовки, продолжа
ет выполнять свои функции.

Сегодня правительство, 
как видно из опубликованно
го здесь коммюнике ВКТ, 
после переговоров с руково
дителями крупнейших проф
союзов выразило согласие 
выполнить требование басту
ющих о повышении зарплат 
ты. Однако пока нет офици
ального заявления относи
тельно другого требования 
трудящихся — вывести т  
правительства X. Лопеса Ре
гу и С. Родриго.

т
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М у д р а я  у л ы б н а  
ОСТРОВСКОГО

Государственный акаде
мический Малый театр Сою
за ССР за свой кратковре
менные: гастроли- -успел -пока
зать томичам два спектакля 
по пьесам А. Н. Островско
го. И это вполне естествен
но: творчество в’еликого
русского- 'драматурга. ’ нераз-' 
рывно связано с Малым, те
атром, в котором! были по- 
ставленьГ. все его пьесы, а 
становление и традиции - Ма
лого театра, каким мы его 
знаем и любим, — также 
неотделимы от имени лиса- : 
теля, чей памятник вот уже 
половину’ столетия стоит у: 
дверей одного из старейших 
театров, страны.

Спектакли, которые мы 
увидели, — <Не все коту 
масленица» и «Пучина», — 
очень разные по своей сти
листике, подтверждают уже 
высказывавшуюся во время 
гастролей мысль, которую, 
пожалуй, с наибольшей чет
костью сформулировал на
родный артист СССР М. И. 
Царев на пресс-конференции 
для томских журналистов. 
Классика неисчерпаема, и 
мы не вправе «поправлять» 
ее, произвольно перемонти
руя,или даже дописывая 
сцены. Театр может лишь 
предпринять очередное ху
дожническое исследование 
классического произведения, 
высвечивая в нем те аспек
ты и грани, которые наибо
лее созвучны нашему вре
мени. Именно на этом 
наиболее плодотворном пу-: 
тн мы вправе ждать ху
дожественных открытий.

Оба спектакля расска
зывают о ‘ том, как уродует 
или может уродбвать чело
веческие взаимоотношения 
власть денег, власть чистое 
гана. Но если один из них 
говорит о трагедии челове
ка, оказавшегося слабым 
в борьбе с миром наживы, 
то другой уповает на нрав
ственные силы людей, кото
рые могут противопоставить 
тугому кошельку такие че
ловеческие ценности, как 
правда чувств, искренность, 
глубокое уважение к челове
ческой личности. Об этом 
последнем спектакле и хо
чется сегодня поговорить.

«Не все коту масленица»,, 
поставленная на сцене Ма
лого театра народным артян

стом СССР В. И. Хохряко
вым к 150-летию со дня 
рождения великого русского 
драматурга, перекликается,, 
при всей своей внешней не
похожести, с одним из ПО-" 
следних обращений театра к 
творчеству А. Н. Островско
го — я имею в виду «Гро
зу», поставленную Б. А. Ба
бочкиным.

«Нет, — говорит театр,— 
«Не все коту масленица» — 
не просто милая шутка ста
реющего бытописателя За
москворечья, не святочная 
история с незамысловатой 
моралью. Сквозь добрую 
улыбку драматурга слышит
ся очень серьезная жизне
утверждающая и оптимисти
ческая нота. Время работает 
против Тит Титычей, кото
рые все готовы мерять од
ной — денежной—  мерой. 
Рождаются, новые, молодые, 
знающие цену себе и своим 
чувствам люди». И комичес
кая история неудачного сва
товства старого толстосума 
Ахова к молоденькой бес
приданнице Агнии превра- 
щается в рассказ о пораже
нии той самой власти денег, 
о которой сам А. Н. Остров
ский рассказал нам столько 
трагических историй. Агния 
и даже Дарья Федосеевна— 
это люди новые, меряющие 
жизнь новыми, иными мер
ками, понимающие истин
ные ценности человеческого 
бытия. Именно поэтому вы
ходят они победителями в 
конфликте с Аховым. Так 
же, как оказываются побе
дителями в спектакле Б. А. 
Бабочкина и Кулигин, и 
Варвара с Кудряшом, и да
же Катерина, несмотря на 
ее трагическую гибель.

Говоря о спектакле «Не 
вСе коту масленица», нельзя 
снова не восхититься удиви
тельным мастерством наших 
гостей. В. И. Хохряков, 
стремясь выявить ту веру 
в светлые силы человече
ской натуры, которая так 
ярко проявилась в пьесе, по
ставил спектакль, который 
так и хочется назвать сол
нечным. Он напоминает 
ожившие кустодиевские по
лотна. Прихотливо, как ри
сунки расписных замоскво
рецких шалей, двигается к 
кульминации действие, прич 
чем в этой прихотливости

— строгая логика, в разви
тии характеров >;— точная 
последовательность. Все 
эти, казалось бы, живопис
но-комические эпизоды точ
но выстраиваются в ряд к 
развязке спектакля. Атмос
фера народного игрища, вре
менами даже лубка, .позво
ляет создать на сцене яркое, 
увлекательное и оптимисти
ческое зрелище..

Удивительно просто, жи
во, органично живут в этом 
спектакле замечательные 
актеры Малого. Легкий иро
нический флер, который 
окутывает всю постановку и 
незримо пронизывает. все 
образы, не мешает исполни
телям быть предельно есте
ственными даже тогда, когда 
стилистика постановки ста
вит их. в положения пара
доксальные. Вот одна из 
кульминаций спектакля — 
сцена решающего объясне
ния Ипполита (заслуженный 
артийт РСФСР В. М. Соло
мин) с его богатым, но при
жимистым дядюшкой Ерми- 
лом Аховым (народный ар/ 
тист СССР В. Ц. Хохряков). 
Что из того, что «шантаж», 
при помощи которого обрет
ший храбрость отчаяния 
племянник вырывает-таки 
из рук Ахова полагающиеся 
ему деньги, шит белыми 
нитками? Ни дядя, ни пле
мянник всерьез и не верят 
ему. И не комическая угроза 
самоубийства, а то, что уни
женно-угодливый Ипполит 
восстал и потребовал при
знания, своих человеческих 
прав,—вот что потрясает 
Ахова — Хохрякова и за
ставляет его расстаться с 
крупной суммой. Ведь и в 
финале спектакля крах Ахо
ва — это вовсе не неудач
ное сватовство, а банкротст
во его безграничной уверен
ности во всемогуществе «ка
питала».

Образы спектакля полны 
веселой аронии. Именно 
иронией, а не карикатурой 
(такое мы тоже видели) раз
венчивает Ахова В. И. Хох
ряков. Именно ирония поло?

женйя толкает Ипполита на 
решительные поступки. Ге
рой В. М. Соломина удиви
тельно смешон и в то же 
время удивительно симпати
чен.: И зрители с сочувствие 

■ ем слепят за его стремлени
ем утвердить свое человече
ское . достоинство. Актер 
удивительно пластичен. Хо
чется сказать, что он удиви
тельно музыкален даже в 
тех мизансценах, где нет ни 
музыки, ни танцев. Чего 
стоит один его грациозный 
вылет «рыбкой» в открытое 
окно!..

Колоритные образы, ре
шенные в общем ключе 
спектакля, создали Г. В. Бу
данова' (Маланья) и А. А. 
Щепкина (Феона).

Но, конечно, главную 
идейную нагрузку несут два 
женских образа — Дарьи 
Федосеевиы (заслуженная 
артистка РСФСР О. А. Чу- 
ваева) и ее дочери Агнии 
(артистка 3. Е. Андреева). 
О. А. Чуваевой . удалось 
мягко и ненавязчиво пере
дать такое трудно 'воплоща
емое на сцене качество, как 
человеческая мудрость. Ее 
Круглова и доброжелатель
на, и умна, и обладает во
лей. Но за веем этим стоит 
мудрость много видевшего и 
много пережившего челове
ка. Здоровое. волевое нача
ло хорошо просматривается 
и в Агнии. 3. Е. Андреева 
наделяет свою героиню и 
нужной долей девической 
наивности, и непосредствен
ностью юности. Но ее Агния 
всегда хорошо знает, чего 
она хочет. Воля этой ма
ленькой, едва успевшей рас
цвести женщины способна 
принять вызов непривыч
ного к неповиновению Ахо
ва. Она направляет Ипполи
та, который, преодолев свой 
страх, перечит своему гроз
ному дяде.. В конце концов 
она устраивает все по-свое
му. Актриса создает запо
минающийся сценический 
характер.

После спектакля у зрите
лей на душе остается впе
чатление праздника. И не 
только потому, что он ут
верждает победу чувства и 
разума над косными силами 
чистогана. Все компоненты 
спектакля настолько совер
шенно сочетаются в целом, 
а то, что мы видим на сцене, 
настолько высокохудожест
венно и артистично, что 
понимаешь: ты касаешься
совершенства. И уходишь из 
театра с отчетливым ощу
щением чуда. Чуда подлин
ного искусства.

Б. БОРИСОВ,

С больш им  успе хо м  во время 
гастролей  Государственного  
акад е м и че ско го  М алого театра 
в  Т ом ске  ш ла на сцене Д вор
ца ку л ь т у р ы  «А вангард» пьеса 
А . Н. О стровско го  «П учина» а 
по ста но вке  за сл уж е н н о го  дея
теля и с ку с с т в  РСФСР, лауреа
т а  Государственной  прем ия 
СССР П. П. Васильева. Зрите
л и , зата ив  д ы хан и е , следили 
за  д рам ати ческой  историей  
падения бедного  ч и н о в н и ка  Км- 
ссл ьн и ко ва  в ж у т ко м  мире 
бары ш а И чи сто ган а . Б урны м и  
аплодисм ентам и  наград или  
о н и  исполнителей  вед ущ и х  ро
лей в с п е кта кл е  — народного 
а р ти ста  СССР, лауреата Госу
дарственной  прем ии  СССР 
И. А . Л ю безнова, н ародную  ар
т и с т к у  РСФСР Е. М . Солодову, 
народного  ар ти ста  РСФСР 
Н. В. П одгорного , засл уж ен 
н ы х  ар ти сто в  РСФСР Э. Е. 
М арцевича, Э. Н. Далм атову, 
А . М. Торопова, Б. Ф . Горбато
ва, Л. Н. Щ е р б и н и н у  и д р у ги х . 
Зам ечательное произведение 
в ел икого  р усско го  д рам атурга  
бы ло р а скр ы то  театром  е под
ли н но й  гл уб и н ой  и больш ой 
силой.

НА СНИМ КЕ: сцена из с п е к 
та кл я  «П учина» в исполнении  
ар ти сто в  М алого театра; Ви
сел ьн и ко в  — за сл уж е н н ы й  ар 
т и с т  РСФСР Э. Е. М арцевич, 
Боровцов — народны й артист 
СССР И. А . Л ю безное, Дарья 
И вановна — заслуж ен н ая  ар
ти с т ка  РСФСР Э. Н. Далматова.

Ф ото В. К а зан ц ев а ,

К о н ц е р т ы  
в о  Д в о р ц е

Во Дворце зрелищ и 
спорта состоялись кон
церты артистов Малого 
театра. Зрители тепло 
приняли выступления на
родной артистки СССР, 
Героя Социалистического 
Труда Е. Н. Гоголевой, 
народного артиста СССР 
И. А. Любеэнова, народ
ного артиста СССР В. И.

, Хохрякова, народного ар
тиста РСФСР Е. Я. Вес
ника, народного артиста 
РСФСР Н. В. Подгорно
го, народного артиста 
Азербайджанской ССР 
К. М. Мякишева и дру
гих.

Были показаны отрыв
ки из «Ревизора» Н. В. 
Гоголя, «На бойком ме
сте» А. Н. Островского, 
«Привидений» Г. Ибсена. 
Артисты прочитали так
же баски, сказки, расска
зы.

К. ЛОГОВ.

. . .И  п е с н и  
у к о с т р а

Во вторник состоялась 
встреча молодых арти
стов Малого театра с го
родским студенческим 
строительным отрядом в 
лагере «Сосна». В гости 
к студентам приехала 
большая группа творче- 
окой молодежи прослав
ленного столичного теат
рального коллектива.

Студенты встретили го
стей цветами. Артистов 
пригласили на эстраду. 
Комиссар областного сту
денческого строительного 
отряда Г. Сухушина рас
сказала им об истории 
Томского студенческого 
стройотряда, о его дости
жениях, о том, как юно
ши и девушки живут и 
трудятся в коммуне 
«Сосна». Затем за
звучали студен ч е с к и е 
песни — о молодости, о 
дружбе, о третьем трудо
вом семестре, о молодом 
городе нефтяников Стре- 
жевом, десять лет тому 
назад заложенном рука
ми студентов, песни о 
родном Томске.

От имени гостей сту
дентов приветствовала 
секретарь комсомольской 
организации Малого теат
ра, заслуженная артистка 
РСФСР Л. Н. Щербини
на, рассказавшая об исто
рии театра, о том, как ра
ботают молодые актеры. 
Затем гости дали кон
церт.

П. ПАВЛОВ.

До свидания, 
дорогие друзья!

Девять дней продолжа
лись в Томске гастроли 
Государственного акаде
мического Малого театра 
Союза ССР. Девять 
дней в переполненных за
лах областного драмати
ческого театра и Дворца 
культуры «Авангард» 
гремели аплодисменты 
восторженных зрителей.

Вчера во Дворце куль
туры «Авангард» состоя
лось торжественное за-, 
крытие гастролей. С теп
лыми словами благодар
ности к .гостям за их вдо
хновенное искусство об
ратился секретарь об ко-* 
ма КПСС П. Я. Слезно. 
Театру была вручена по
четная грамота обкома 
КПСС й облисполкома, В . 
дар гостям были переда
ны инкрустированный 
портрет В. И. Ленина ра
боты томского художника 
Г. Ламанова и другие су
вениры.

•  ЗАКОН ЕСТЬ ЗАКОН

К О Г Д А  В Ы С Е Л Я Ю Т  

И З  К В А Р Т И Р Ы ?
Народные суды Томска 

ежегодно рассматривают не
сколько тысяч гражданских 
дел. Часть их возникает на 
основе споров между пред
приятиями, организациями, 
учреждениями и граждана
ми о праве на жилую пло
щадь. Здесь большое место 
занимают иски о выселении 
из ведомственных домов. 
Как правило, 60 процентов 
их удовлетворяется.

Но многих споро® о 
жилье могло бы и не воз
никнуть, если бы руководи
тели предприятий и сами 
граждане знали основные 
положения закона.

Следует сразу Же сказать, 
- что выселение из домов ве
домств происходит по обще
му правилу, на тех же осно
ваниях, что и из домов ме
стных Советов. Вместе с 
тем Совет Министров СССР 
и Совет Министров респуб
лики могут установить спис
ки предприятий и учрежден 
ний важнейших - отраслей 
наводного хозяйства и от
дельных ведомств, из домов 
которых выселение рабочих 
и служащих допустимо в су
дебном порядке. Но только 
в том случае,- если они 
прекратили трудовые отно
шения, уволившись по соб-- 
ственяому желанию, нару
шив трудовую дисциплину 
или совершив преступление. 
Жилая площадь в таком 
случае им не предоставляет
ся.

В нашей республике в 
список этих предприятий и 
учреждений включены все 
строительные предприятия, 
предприятия Министерства 
автомобильного транспорта 
и шоссейных дорог РСФСР, 
совхозы, ряд предприятий 
Министерства сельского хо
зяйства.

В список этот входят: и
некоторые крупные пред
приятия нашего города. На
пример, электромеханиче
ский, электроламповый, 
электротехнический заводы, 
объединение «Сибкабель». 
Лишь тех работников, кото
рые уволены по собственно
му желанию, за нарушение 
трудовой дисциплины или за 
совершение преступления, 
могут выселить из ведом
ственного дома. Прекраще
ние трудового договора по 
иным основаниям выселения 
за собой не влечет.

Вот пример из судебной 
практики.

Строительное управление 
№ 1 треста «Томскпром- 
строй» обратилось в суд с 
иском к Р. X. Аптинееву о 
выселении без предоставле
ния другой жилой площади? 
В судебном заседании было 
установлено, . что еще в

С П О Р Т

ЖЕРЕБЬЕВКА 
ЕВРОПЕЙСКИХ 
КЛУБНЫХ ТУРНИРОВ

ЦЮ РИХ, В ию ля. (Корр. 
ТАСС). Ф утб оли сты  ки е вско го  
«Динамо» — чем пионы  СССР и 
победители ро зы гры ш а Кубка  
обладателей кубко-в в своем 
первом матче на К уб о к  евро
пе й ски х  чем пионов встретятся 
17 сентября в греческом  горо 
де Пирей с ком андой «Олим
пиакос». Ответная встреча — 
1 октяб ря  в Киеве.

В эти ж е  ср о ки  (первая и г 
ра в С оветском  Союзе) победи
тель предстоящ его 9 августа

10 и ю ля  — х у д о ж еств ен н ы й  
ф и льм  «Контрабанда» — 19, 21.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
Ш и р о ко ф о р м атн ы й  х удо

ж еств ен н ы й  ф й л ь м - «Вторая 
и с ти н а *  -т- 8-50, 12-20, 14, 16,
17- 45, 19-30, 21-20. «О динокий 
волн» — 10-35.

имени М, ГОРЬКОГО 
«Они сра ж али сь , за Р одину»

. (две сери и ) --------8-45, 12, 15.
18- 15, 21-30. «Человек пр оход и т
с кв о зь  стену»  —  8-35. 10-30,
12-25, 14-20, 16-15, 18-10. 20-05. 
22. Зал ки н о х р о н и ки . М ульт- 
с б о р н и к  № 33 — 9, 10-15. 11-30, 
12-45. 14. 15-15, 16-30. 17-45./19,
20- 15, 21-30. . .

«ОКТЯБРЬ»
«Они ср а ж а л и сь  за Р одину»

(две серии) - 8-40, 11-40, 14-40,
17- 40, 20-40. «Они б уд ут  счаст
ливы » ' —  9, 12*10. 13-40/ 15-10, 
16-40. «С олярке» (две сер ии )—
18- 10, 31-10. ■ М уяьтсборнии
№ 23 ,-7~. 10-40. у :,/

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Они сра ж али сь  за Родину»

(две серии) — 9, 12. 15, 18, 21, 
«Н езабытая песня» —  8-40,
12-20, 14-10, 16, 17-50. 19-40,
21- 30. «Если есть паруса» —
10-30, Ч

«СИБИРЯК»
«Дальние страны » — 9-20. 

«И грек-17» — 11, 14-20, 17-40.
21. С борник ком ед и йн ы х  филь
мов — 12-40, 16, 19-20.

«ПИОНЕР»
«Провал «Голубой змеи» —: 

9. 10-40, 12-26, 14, «Тайна Зо
лотого  Будды» — 15-40. 17-20, 
19, 20-40. 22-15.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

«Ч удак из 5-го «б» — 10.
«Дело М аттеи» — 11-30. 13-15, 
15, 16-45. 18-30, 20-15, 22.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Дело господина вне в сяки х  
подозрений» — 17, 19. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Д очки-матери» — 17-15, 10,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Добро пож аловать, или По
сторонним  вход воспрещ ен» — 
11, «Ком сом ольск» — 17-10, 19, 21,

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Зануда» — 15, 17. 19, 21.

Т В

ЧЕТВЕРГ, 10 ию ля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
9.00. П рограм м а п ередач . 

9.05. Ко Дню ры б ака . П рограм 
м а 'д о к у м е н т а л ь н ы х  ф ильм ов: 
« Р ы б ак  — м оя, п ро ф есси я» , 
«Л овцы  тунца» . «О зерное п р о 
м ы ш лен н ое ры бовод ство  Сиби
ри». 10.05. Цв. П рограм м а 
м у льти п л и к ац и о н н ы х  ф и ль 
мов. 10.45. Ф ильм  — детям . 
П р ем ьер а  тел еви зи онн ого  м но
госер и й н о го  худож ествен н ого  
ф и л ьм а  «Тайна стар о й  ш ахты ». 
3 -я и 4-я сери и . 11.50. Н овости. 
12.10. « Р асск азы  о п р о ф есси 
ях» . 12.40. Цв, Ф ортеп ьян н ы е

п ьесы  Ф. Ш уберта и  Л. Б етх о 
вен а. И сп олн яет зас лу ж ен н ы й  
д ея тел ь  и ск у сств  РСФСР 
В. М ерж анов. 13.10. «М агист
раль» . Т елеви зи он н ы й  очерк. 
13.40. Цв. «У крощ ение огня». 
Х удож ественны й ф и льм . 2-я се 
рия. 14.55. Цв. Т ираж  «С порт
лото». 15,05. Цв. «М онгольская 
народн ая» . Д ок ум ен тальн ы й  
ф ильм . 16.00. «Т еатральн ы е 
встречи» . В едет п ер ед а ч у  н а
родны й ар ти ст  СССР М. Ж аров 
и теа т р а л ьн ы й  к р и т и к  В. М ак
сим ова. 17.30. «В ремя». 18.10. 
Цв. М еж дународны й ф ести в ал ь  
тел ев и зи о н н ы х  п рограм м  « Р а
дуга». И рландия/

ТОМСК
18.40. Н овости. 18.50, Т ворче

ство  том ичей . «К артины  В аси
ли я М орозова».

МОСКВА
19.10. Цв. «У крощ ение огня». 

Х удож ественны й ф и льм . 2-я 
сери я . 20.25. Цв. «М онгольская 
н ародная» . Д окум ен тальн ы й  
ф ильм . 21.20. Цв. Т ираж  
«Спортлото». 21.30. «Т еатраль
ны е встречи» . 23.00. «Время». 
23.30. К онцерт Г осударствен н о
го ан сам б л я  песни  и тан ц а  Та
тар ско й  АССР. П еред ача из Ка
зан и . 00.00— 00.30. «На Спар
так и ад е  н ародов СССР».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

19.30. «Томску — вы сокую  
д и сц и п ли н у  тр у д а  и бы та». 
19.50. «В нимание, тунеядцы », 
«П еред судом». Д ок ум ен таль
ны е ф и льм ы . 20.20. В естник 
ЦНТИ. «У чены е —■ произвол- 
ству» . 20 .55—23.00. «Господа 
Г оловлевы ». 1-я н 2-я серин . 
Ф и льм -сп ектакл ь  Л ен и н град 
ского телевид ения.

р а д и о

ЧЕТВЕРГ, 10 июля
7.40. «Родном у городу  — вы 

сокую  дисциплину труд а и 
бы та». 7.45. М узы кальн ы й  ан 

тр ак т . 9.10. < А гитационно-
м ассо в ая  р абота  по м есту  ж и 
тел ьства» . В ы ступление с е к р е 
т а р я  К ировского  р ай к о м а 
КПСС ГГ И. С ергеевой. 9.25. 
П оет х о р  песни  В сесою зного 
радио . 9.45. «За тех н и ч ески й  
п рогресс . «Э ф ф ективно  и споль
зо в а ть  трел ево ч н у ю  техн и ку» , 
19.00. П оследние и звести я . 
19.11. Р ад и о в еч ер  для л е с о з а 
готови телей . «В ч е сть  X XV 
с ъ е зд а  КПСС» — п ар аб ё л ь ск и е  
л есо заго то ви тели  обсуж даю т 
п и сьм о  п еред о в и ко в  п р о и зво д 
ств а  «Ко всем  л есо за го то в и те 
лям  области» . «П роверяем  в ы 
полн ен и е о б я зател ьств »  — 
обзор  раб о ты  лесп р о м х о зо в  за«- 
полугодие. «На сп лавн ом  р ей 
де» — реп о р таж .

Томское городское агент
ство «Союзпечать» просит
руководителей предприятий 
и учреждений, профсоюз
ных, комсомольских органи
заций, высших и средних 
учебных заведений, общеоб
разовательных школ, биб
лиотек . города получить до
кументацию для оформле
ния заявок на периодиче
ские издания, для служебно
го пользования и коллектив
ного чтения.

ВНИМАНИЮ
АВТОМОТОЛЮБИТЕЛЕИ!

Консультации по вопрос 
сам поездок по стране я' вы
дача маршрутной докумен
тации производятся в. обла
стном совете по туризму и 
экскурсиям каждую среду, с 
19 до 20 часов, по адресу: 
г, Томск, ял. 'ИМ. В. Л-1. Ще-: 
нина, 6. .

Секция автомототурнзма.

11, 12 и 13 июля 
ГОРСАД

Последние дни 
М о с к о в с к о г о

Начало представлений в 19-30, в субботу 
я 19-30, в воскресенье — в 12, 16, 19-30.

ГОРСАД

гастролей 
ц и р к а

в 16

1969 году Аптинеев был 
временно направлен из СУ-1 
на завод ОПСМ в порядке 
оказания помощи, где рабо
тал до 1972 года. Тогда же 
в октябре его перевели на 
постоянную работу на завод 
ЖБИ-2, откуда в 1973 году 
он был уволен по собствен
ному желанию.

Одним из оснований, по 
которому суд отказал СУ-1 
в иске, был тот факт, что 
Аптинеев прекратил трудо- 
ные отношения со строи
тельным управлением вслед
ствие перевода на дру
гую работу, а не в результа
те увольнения по собствен
ному желанию.

Надо отметить, что время, 
■когда работнику предостав
лена жилая площадь — до 
включения предприятия в 
список или позже,—не име
ет правового значения при 
разрешении вопроса о высе
лении.

Как быть, если человек 
уволен, но на том же пред
приятии продолжает рабо
тать кто-либо из совместно 
проживающих с ним членов 
семьи? Выселение в таком 
случае не допускается.

Без предоставления жи
лой площади не может быть 
выселен • работник, если он 
расторг трудовой договор 
хотя и по собственному же
ланию, но потому, что не 
может продолжать работать 
по данному профилю: из-за
состояния здоровья, в связи 
с переводом мужа или жены 
на работу в другую мест
ность; с зачислением (с от
рывом от производства) в 
высшее или среднее специ
альное учебное заведение, 
аспирантуру и если трудо
вой договор расторгнут пс 
соглашению сторон. Может 
ли быть выселен работник, 
если, обучаясь без отрыва 
от производства, он получил 
новую специальность и уво
лился по собственному же
ланию, потому что пред
приятие не имеет возмож
ности дать ему работу по 
специальности? Ответить на 
этот вопрос можно лишь од
нозначно: не может. Иное 
решение препятствовало бы 
гражданам осуществить пра-' 
во на получение специаль
ного или высшего образова
ния.

Работая в СУ-1, А. К. 
Светлов заочно окончил 
ТИАСУР. Получил специ
альность радиоинженера и 
уволился по собственному 
желанию. Строительное уп
равление предъявило ему. 
иск о выселении без предо
ставления другой 'жилпло
щади. Суд в иске отказал на 
том основании, что истец не 
может предоставить ответ- »

чину работу по его новой 
специальности.

Иногда человек уволь
няется с предприятия по 
собственному желанию и 
заключает трудовой договор . 
с другим предприятием, но 
одного и того же министер
ства или ведомства. В этом 
случае его могут выселить 
без предоставления жилого 
помещения по иску пред- . 
приятия, с которого он уво
лился.

Выселение возможно, ес
ли работник, уволенный по 
собственному желанию,: от
казался возвратиться на 
прежнее место работы.

В одной из организаций 
города Р. С. Сасыкулов про
работал около 15 "лет. Но 
потом уволился по собствен
ному желанию. Возвратить
ся на прежнее место работы 
отказался. И был выселен 
в судебном порядке без пре
доставления другой кварти-' 
ры.

В судебной практике-воз
ник и такой вопрос: подле- ; 
жит ли выселению из ведом
ственного дома на основании 
ст. 334 ГК РСФСР рабочий 
или служащий, если вместе, 
с ним проживает член его ' 
семьи — учитель сельской- 
общеобразовательной шко
лы?

Исполкомы сельских и по
селковых Советов обязаны 
предоставить, бесплатно 'учи
телям, директорам и заве
дующим учебной частью 
школ в сельских местностях 
и членам'их .семей квартиры 
с отоплением и освещением. 
На основании ст. 16 Закона 
РСФСР «О сельском посел
ковом Совете депутатов 
трудящихся РСФСР» от 19 

. июля 1968 года суд з таких 
случаях отказывает в исках 
о выселении.

Выселение без предостав
ления жилой площади не 
допускаетЬя, если в составе 
семьи работника, прекра
тившего трудовые отноше
ния, есть лица, перечислен
ные в части второй ст, 334 
ГК , РСФСР. Это инвалиды J 
войны, инвалиды труда ! и 
II групп, пенсионеры по ста
рости, персональные пен
сионеры, семьи лиц, нахо̂  
дящихся на службе в Во
оруженных Силах СССР, 
семьи военнослужащих и 
партизан, погибших или 
пропавших без вести пря 
защите СССР или при ис
полнений иных обязанностей 
военной службы.

Если работник, которому 
предоставлена жилая пло
щадь в доме ведомства, 
прекратил трудовые, отноше
ния в связи с призывом иля 
поступлением на военную 
службу, то оснований для 
выселения его самого и 
членов его семьи нет. Это 
в равной мере относится и 
к лицам, прекратившим 
трудовые, отношения по при
чине ухода на пенсию.

Не могут быть выселены 
также граждане,- если члены 
их семьи работают в столо
вых, которые обслуживают 
предприятие, предоставив
шее им квартиру. '

Т. КОРЕЦКАЯ,
член областного суда;

Ю. ЛАПКИН,
народный судья Совет

ского района.

ф инального  матча розы гры ш а 
К уб ка  СССР встретится  в д р у 
гом  европейском  турн ир е  — 
К уб ке  ку б ко в  с командой 
«А нортосис» (Кипр).

Три советские ком анды  пр и 
м ут  участие  в ро зы гры ш е Куб 
ка  У Е Ф А  — м о сковски е  «Спар
та к» , «Торпедо» и одесский 
«Черноморец». Все они  первые 
м атчи проведут на поле сопер
н ико в . «С партак» — в Ш веции  с 
клубам  А И К  (С токгольм ), «Тор
педо» — в И талии с командой 
«Наполи», «Ч ерном орец»—(та к- 
ж е  в И талии с р и м ски м  к л у 
бом «Лацио».

Ж еребьевка н овы х  европей
с к и х  кл у б н ы х  тур н и р о в  со
стоялась сегодня в Цю рихе, 
где размещ ена ш таб -квартира 
УЕ Ф А .

Централизованной бухгал
терия облздравотдела на на
стоянную работу требуются: 
экономисты, ученики бухгал
теров.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 115, централи
зованная бухгалтерия обл
здравотдела, т е л е ф о н  
№ 2-33-19.

ПОБЕДА В
ОБРАМЛЕНИИ РЕКОРДОВ

ВИЛЬНЮС, 9 Июля. (ТАСС). 
28-летний м и н ски й  армеец Ва
лерий Ш арий  не тол ько  в ы и г
рал ти тул  чемпиона Спарта
киады  народов СССР . среди 
ш тан гистов  среднего веса, но 
и установил новые мировые 
рекорды  в дополнитель
н ы х п о пы тка х : в ры вке  —
165,5 нг, толчке  . — 203,3 к г .

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Еманжелинске (50 км 
от г. Челябинска) на равно
ценную или однокомнатную 
в г. Томске.

Обращаться: 456580,
Еманжелинск Челябинской 
обл., ул. Бажова,, 3, нв, 7., к 
Аксеновой Е. Г.---------------------------- — .............. .... , ................-  л к с е н и в о и  th. i  .
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|  ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИИ И ОРГАНИЗАЦИИ, ДИРЕКТОРОВ СОВХОЗОВ 
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В связи с установившейся сухой ветреной погодой в 
городе Томске и области участились пожары 
на усадьбах жилых до-мов н вблизи них от неосторожного 
обращения и детской шалости с открытым огнем.*

Отдел пожарной охраны и областное добровольное по
жарное общество напоминают: 

необходимо провести тщательную очистку терри
торий предприятий, организаций, -учреждений, животно
водческих помещений, а также усадеб жилых домов от

мусора, соломыскопившихся отходов производства 
н т. и.;

упорядочить Хранение лесоматериалов, горючих и лег
ковоспламеняющихся жидкостей на территории промыш
ленных объектов, в колхозах, совхозах в соответствии с 
правилами, пожарной безопасности;

оборудовать места для курения и производства огне
опасных работ;

привести в готовность средства пожаротушения и обо-: 
рудовать технику для.тушения пожаров;

обеспечить надежной связью все производОтвевные 
объекты, общественные здания, колхозы и совхозы, а так
же установить в населенных пунктах и на территории об
щественных построек звуковые сигналы для оповещения 
населения о пожаре;

раскрепить подворный инвентарь среди жителей насе
ленных пунктов';

■всю пожарную технику привести в исправное состоя
ние, закрепить за ней ответственных лиц, членов добро
вольных пожарных дружин и организовать их дежурство;

«о всем искусственным и естественным водоисточни
кам сделать подъезды для забора воды. Неисправные по
жарные водоемы отремонтировать и заполнить водой;

, привести в порядок электропроводку и электрообору
дование, особенно наружных электросетей, на предприя
тиях лесной и деревообрабатывающей промышленности 

КАТЕГОРИЧЕСКИ ЗАПРЕЩАЕТСЯ; 
разводить костры, дымокуры вблизи животноводче

ских, производственных построек, а также на усадьбах 
жилых домов и в лесных массивах;

использовать пожарную технику и инвентарь не по на
значению;

лри.менять при посещении кладовых я сараев открытый 
огонь;

оставлять топящиеся ■ печи и электронагревательные 
приборы включенными в сеть без присмотра;

поручать топку печей несовершеннолетним детям и 
оставлять детей одних без присмотра;

оставлять входы в подвальные и чердачные помещения 
открытыми.

Отдел пожарной охраны УВД Томского облненол-
к о м а : ToMfTffM» ЛобПОНПЛЬНПП ПЛ1«апипп ---
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